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БАБР И СОБОЛЬ — ДРУЖБА НАВЕК 
Как художники переосмыслили геральдику 

Иркутска, пожалев соболя
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Главный вопрос: что сносят? В большинстве случаев речь идет 
о бизнес-объектах, которые владельцы построили незаконно или 
с грубейшими нарушениями всевозможных норм. Например, на зе-
мельном участке вместо торгового павильона, разрешенного по до-
кументам, возвели практически торговый центр. Тогда админи-
страция города обращается в суд, и он принимает соответствующее 
решение о демонтаже.

— Конечно, снос объектов самовольного строительства является 
крайней мерой. В ситуациях, когда должники продолжают игнори-
ровать решения суда, применяется измененный порядок демонтажа 
без участия должника с привлечением подрядных организаций, — объ-
ясняет ситуацию начальник управления муниципального земельного контроля КУМИ 
администрации города Кристина Голик. — При этом затраты на снос впоследствии будут 
взысканы с должников. Таким образом, Иркутск демонстрирует эффективное исполнение 
законодательства, одновременно избавляясь от незаконных строений и экономя бюджет-
ные средства.

Подобная практика позволила сэкономить около 30 миллионов (!) рублей из городского 
бюджета! По словам Кристины Голик, особое внимание уделяется сносу нежилых объектов, 
владельцы которых, несмотря на вынесенные судебные решения, продолжают осущест-
влять предпринимательскую деятельность. Это свидетельствует о важности совместной 
работы администрации города и службы судебных приставов: позволяет выявлять объекты 
самовольного строительства в рамках муниципального контроля и вовремя принимать 
меры для демонтажа.

А теперь о конкретных примерах. На улице Баррикад, 24а долгое время стояло двух-
этажное здание, в котором с одной стороны располагалась станция техобслуживания, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Аюр Балдаров, студент:
— Уверен, что законы нуж-

но соблюдать, потому что это 
определенные правила поведе-
ния в нашем обществе, создан-
ные для его же процветания. 
Если их не придерживаться, на-
ступает анархия, будет сложно 
контролировать нормативное 
развитие во всех сферах жиз-
ни. Это неизбежно приведет 
к росту уровня насилия, гибели 
множества людей. Соблюдение 
законов обеспечивает порядок, 
способствует гармоничной жиз-
ни и предотвращает ситуации, 
когда интересы одних людей 
могут противоречить интере-
сам других.

Ирина Федосеева, 
психолог:

— Если у нас не будут со-
блюдаться законы, которых 
очень много, начиная с основ-
ного — Конституции Россий-
ской Федерации, в обществе 
начнется хаос. Все будут делать 
что захотят, не нести за это 
никакой ответственности, 
резко вырастет преступность, 
появятся жертвы, а в более 
глобальных прогнозах челове-
чество даже может погибнуть. 
В общем, законодательство ре-
гулирует множество вопросов, 
чтобы помочь каждому граж-
данину, чтобы мы все жили 
комфортно.

Полина Кошкина, 
госслужащая:

— Я, как выпускница ин-
ститута социальных наук, где 
мы непосредственно изучали 
законы, на которых основыва-
ются все сферы нашей жизни, 
понимаю, что только изнутри 
можно узнать всю эту систему 
и использовать ее во благо. 
С помощью законодательства 
и юридических знаний можно 
обеспечить себе безопасность. 
И мне нравится еще одно вы-
ражение: «Незнание закона 
не освобождает от ответствен-
ности». Об этом тоже стоит 
помнить.

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала Елена 

Алексеева. Фото автора

Екатерина Воробьева, 
педагог:

— Я абсолютно согласна 
с этим выражением! Потому 
что законы создают для того, 
чтобы соблюдать порядок сре-
ди людей. И если ты наруша-
ешь эти законы, то происходит 
дисбаланс в разных сферах 
жизни, особенно если речь 
идет о нарушениях Уголовного, 
Жилищного, Семейного и всех 
остальных кодексов, которые 
специально для этого и на-
писаны. Соответственно, для 
того, чтобы была гармония, 
нужно быть законопослушным 
гражданином. Я живу по этому 
принципу. И считаю, что так же 
должны поступать другие 
люди.

Алексей Марнуев, 
студент:

— Я согласен с этим вы-
ражением, потому что законы 
служат механизмом защиты 
прав и свобод каждого челове-
ка. Они обеспечивают равен-
ство перед законом и предот-
вращают дискриминацию 
на основе расы, пола, веро-
исповедания и других характе-
ристик. Соблюдение законов 
гарантирует, что абсолютно 
все члены общества имеют 
равные возможности и защи-
щены от произвольных дей-
ствий. И это касается не только 
межличностных отношений, 
но и регулирования конфлик-
тов между государствами.

БЕЗ ИСПОЛНЕНИЯ ЗАКОНОВ НАЧНЕТСЯ ХАОС
На этой неделе мы спросили прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы согласны с выражением «Закон суров, но это закон», которое приписывают 
знаменитому политическому деятелю, оратору Марку Туллию Цицерону?»

Окончание на стр. 5

ЗАЩИЩАЯ ГОРОДСКУЮ ЗЕМЛЮ
Рекордное количество самостроев 

ликвидировали в Иркутске в 2024 году

Прошедший 
2024 год стал 
показатель-

ным в работе управ-
ления муниципаль-
ного земельного 
контроля КУМИ ад-
министрации города 
— в областном центре 
снесены 44 (!) неза-
конные постройки. 
Сегодня в «Иркутске» 
расскажем о том, как 
некоторые пред-
приниматели пы-
таются быть хитрее 
всех и как городская 
власть соблюдает ин-
тересы государствен-
ности и экономит 
бюджет Иркутска.

Улица Баррикад, 24а 
на снимках «до» и «по-
сле». Здание, где 
находились магазин 
запчастей и станция 
техобслуживания, 
снесли в прошлом году. 

Собственник участка построил объект капи-
тального строительства на сетях водонапорного 
коллектора. Если бы владелец не снес здание са-
мостоятельно (при этом сохранив для себя часть 
строительных материалов), то его демонтирова-
ли бы подрядные организации, а счет за их услуги 
выставили бы владельцу

Предприятие 
малого бизнеса 
«Мир автомасел» 
на рынке «Зна-
менский» работа-
ло практически 
до последнего 
дня перед сно-
сом. Как выясни-
лось, его сдавали 
третьим лицам! 

Арендаторы даже не знали о том, что работают 
в незаконно построенном здании (участок входил 
в охранную зону инженерных сетей), для их биз-
неса это тоже стало серьезной проблемой — при-
шлось искать новое место под СТО

Перед вами автомойка на улице Мичурина, 10 в Ленинском округе и площадка после ее демонтажа. Здесь 
представители городской власти выявили самовольное (!) занятие земли: предприниматели при строи-
тельстве объекта вышли за границы своего участка. Более того — на протяжении нескольких лет получали 
прибыль от самозахвата не принадлежавшей им территории. Собственнику неоднократно выдавали пред-
писания в рамках земельного контроля, что ему необходимо устранить все нарушения, но он не реагировал. 
От решения суда о сносе собственники всячески уклонялись до тех пор, пока по ходатайству судебных приста-
вов им не отключили электроснабжение. После этого должнику все же пришлось приступить к сносу автомой-
ки, он сделал это самостоятельно, без привлечения подрядчика мэрии
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ПАМЯТИ ИРКУТЯНИНА 
МАКСИМА ДЕНИСОВА

В школе № 5 на Синюшиной Горе открыли 
мемориальную доску в честь выпускника, 

погибшего на СВО

В минувший четверг, 6 февраля, на митинг памя-
ти собрались школьники, учителя и директор 
образовательного учреждения Евгения Манузи-

на, приехали мэр Иркутска Руслан Болотов, депутат 
Законодательного Собрания региона Сергей Баляскин 
и многие другие. С особыми почестями пригласили 
семью героя — его родителей, брата, жену, близких.

Иркутянин Максим Денисов 
отправился в зону СВО добро-
вольцем в мае 2022 года, воевал 
в составе знаменитой Псковской 
дивизии ВДВ. В декабре 2022-
го прибыл в Иркутск (на вос-
становление после контузии), 
но уже 7 января 2023 года вновь 
отправился на СВО. Практиче-
ски через месяц погиб.

У Максима Денисова растут 
два сына: пятилетний Ярослав 
и трехлетний Марк. Мальчишек 
воспитывают жена Максима 
Наталья и его родители Илья 
Львович и Татьяна Михайловна. 
А еще маме Максима помогает 
справиться с утратой участие 
в волонтерской группе «Фе-
никс»: вместе с другими женщи-
нами она создает снаряжение 
для бойцов.

Татьяна Михайловна расска-
зала «Иркутску», что сын всегда 
был отзывчивым и бескорыстно 
помогал окружающим.

— Сначала мы даже не пере-
живали: он сказал, что едет 
в командировку. И только когда 
подписал контракт, всех собрал. 
Мы его провожали спокойно, как 
в армию. Сейчас, когда спраши-
вают, почему он принял такое 
решение, я отвечаю — он не мог 
по-другому. Всегда, где случа-
лась какая-то беда, стремился 
поддержать, — со слезами вспо-
минает Татьяна Михайловна. 
— В 2015 году, когда на Байкале 
были лесные пожары, Максим 
купил специальное снаряжение 
и добровольцем поехал бороться 
с пламенем. Потом ему от ГУ 
МЧС России по Иркутской обла-
сти даже грамоту вручили. И со-
седям помогал! Однажды у них 
лопнул радиатор, кипяток стал 
заливать квартиру, а сын знал, 
что там была одна, без хозяев, со-
бака, бросился ее спасать…

Об этом же рассказывали все, 
кто знал Максима — его брат, 
воспитательница детского сада, 

многочисленные друзья. Одно-
классница Юлия Салтыкова 
вспомнила, как в школе из-за 
болезни она пропустила много 
занятий, и в конце четверти 
Максим помог ей исправить 
оценку по биологии — написал 
вместо нее реферат.

В родной школе № 5 хорошо 
помнят Максима: он был актив-
ным в конкурсах и олимпиадах, 
в волонтерском движении, 
увлекался фото-, видео- и аэро-
съемкой, любил снимать город-
ские праздники, особенно День 
Победы.

— Сегодня в стенах этой 
школы мы чтим воспоминания 
о Максиме Денисове, — обратил-
ся к собравшимся депутат Зако-
нодательного Собрания Сергей 
Баляскин. — Он принял для себя 
важное, мужественное решение 
— уйти добровольцем на фронт. 
Я бы хотел, чтобы ученики этой 
школы прониклись, вслушались 
в историческую правду, которую 
вам доносят ваши учителя, о со-
бытиях, происходящих в Дон-
бассе, чтобы понять, во имя чего 
наши ребята гибнут. Цель у нас 
одна — это независимость на-
шей страны, суверенитет ее гра-
ниц и отстаивание ее интересов.

— Сегодня для нас важный 
день. Мы собрались, чтобы 
не просто почтить память воина 
специальной военной операции 
Максима Денисова, но и сказать, 
что он, будучи совсем молодым 
человеком, вошел в историю 
наравне с героями Великой От-
ечественной войны, — выступая 
на митинге, сказал мэр Иркут-
ска Руслан Болотов. — Тогда 
наши деды и прадеды защища-
ли Родину от фашизма. Без них 
не было бы Великой Победы, 
не было бы нас с вами. И сегод-
ня герои СВО продолжают их 
подвиг во имя нашей свободы. 
Они защищают нашу страну, 
наши города, наши семьи. Мы 

будем свято хранить память 
о каждом из них. Низкий по-
клон их близким за воспитание, 
за силу, стойкость и характер!

С момента, когда Максима 
не стало, семью поддерживают 
сотрудники филиала государ-
ственного фонда «Защитники 
Отечества» (он создан по пору-
чению Президента России Вла-
димира Путина для оказания 
бесплатной помощи ветеранам 
боевых действий и семьям по-
гибших бойцов).

— Наш социальный коорди-
натор каждый день общается 
с семьей Максима Денисова. Мы 
оказываем им как психологи-
ческую помощь, так и помощь 
по увековечиванию памяти 
сына. Так, в его честь фонд по-
мог открыть памятный стенд 
в школе, — рассказала «Иркут-
ску» руководитель филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
Юлия Домашевская.

Ольга Королева. Фото 
Валентина Карпова и пресс-

службы администрации 
Иркутска

Митинг памяти Максима 
Денисова в морозный день 
6 февраля прошел в фойе 
школы, где он учился. Мэр 
Иркутска Руслан Болотов, 
выступая перед всеми, кто 
собрался почтить память 
Максима, говорил о подви-
ге бойца специальной воен-
ной операции, который, 
как и солдаты Великой 
Отечественной, защищал 
страну от фашизма 

Это фото Максима Денисова 
с передовой, оно размеще-
но на стенде в фойе школы 
№ 5, где он учился. Рядовой 
Денисов погиб 6 февраля 
2023 года от выстрела снай-
пера в боях под Кременной 
в Луганской Народной Ре-
спублике. Ему было 33 года. 
Указом президента РФ по-
смертно награжден орденом 
Мужества

И ДЕТИ ПОМОГАЮТ 
ФРОНТУ

Юные иркутяне участвовали 
в подготовке машины для 

отправки на СВО

Два простых в экс-
плуатации, легких, 
при этом высоко-

проходимых автомоби-
ля Луцкого автозавода 
подготовили в Иркутске 
для нужд участников 
специальной военной 
операции. Один из них — 
ЛуАЗ‑969м, который при-
обрел коллектив АО «Вос-
точное управление 
жилищно‑коммуналь-
ными системами». Его 
уже направили в сторону 
Ростовской области для 
дальнейшей отправки «за 
ленточку».

— За полтора года это уже 
третий автомобиль, который 
мы передаем в помощь нашим 
бойцам на передовой. Почему 
ЛуАЗ? Он хорошо себя зареко-
мендовал, особенно в условиях 
бездорожья. Отлично справля-
ется с задачами в зоне спецопе-
рации. Несмотря на то что по-
добные автомобили выпускали 
до 2002 года, на Западе таких 
машин и сегодня достаточно 
много, нет проблем с автозап-
частями, — пояснил директор 
управляющей компании Денис 
Днепровский.

Подготовить и отправить «за 
ленточку» именно такие авто 
поручил мэр Иркутска Руслан 
Болотов. В ходе одной из коман-
дировок в зону СВО он пооб-
щался с земляками, уточнил их 
потребности. Данную машину 
удалось купить у жителя микро-
района Китой в Ангарске. Она 
была относительно исправна, 
но очень неприглядного вида. 
Денис Днепровский вместе с до-
черью Алисой, сыном Иваном 
и его другом Гордеем Князевым 
— учащимися иркутской школы 
№ 69 приводили ее в порядок.

— Мы разобрали луазик 
почти до винтика. Где надо 
обработали спецсредствами, 
зачистили поверхности, пред-
усмотрели защиту от ржавчины. 

В этом активно помогала се-
стра Алиса, ведь девочки очень 
щепетильны в таких вопросах. 
Одним словом, сделали всю 
подготовительную работу перед 
покраской, которую выполняли 
уже профессионалы, — расска-
зал Иван Днепровский.

После этого на базе муници-
пального предприятия «Иркут-
скгортранс» заменили стартер 
и генератор, выполнили ком-
плексную диагностику подвески 
и коробки передач, дополни-
тельный ремонт двигателя.

Сейчас сотрудники муници-
пального предприятия закан-
чивают подготовку к отправке 
в зону СВО еще одного подоб-
ного автомобиля. Что касается 
технического состояния, все 
приведено в порядок, осталось 
покрасить. Затем машина так-
же будет направлена для нужд 
бойцов.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Уже более 200 единиц тех-
ники отправили из Иркутска 
нашим бойцам с начала про-
ведения СВО. Все машины 
прошли полное обслуживание 
на муниципальных предпри-
ятиях города. Некоторые 
единицы идут конкретным 
иркутянам в соответствии 
с запросами. Практически 
вся техника загружена не-
обходимыми вещами, маски-
ровочными сетями и прочим 
инвентарем, который просят 
военнослужащие.
Иркутяне делают все возмож-
ное и невозможное, чтобы 
наши защитники чувствовали 
заботу из дома. Еще раз спа-
сибо всем! Все для фронта, 
все для общей Победы!

Эти снимки сделаны в октя-
бре 2024-го: брат и сестра, 
Иван и Алиса Днепровские, 
работают над покраской 
ЛуАЗ-969м, который уже 
отправился в зону СВО. Иван 
учится в девятом классе 
школы № 69, Алиса — там же, 
в четвертом. Автомобиль, 
который дети приводят 
в порядок, куплен на деньги, 
собранные трудовым коллек-
тивом АО «Восточное управ-
ление жилищно-коммуналь-
ными системами» (руководит 
предприятием отец Ивана 
и Алисы Денис Днепровский)

Людмила Измайлова. Фото Дениса Днепровского

На фото: буквально секунды назад курсанты военного учеб-
ного центра имени дважды Героя Советского Союза генерала 
армии А. П. Белобородова при ИГУ сняли с мемориальной 
доски ткань и присутствующие возложили к барельефу 
традиционные алые гвоздики. А потом те, кто знал Максима 
Денисова лично, стали рассказывать — каким он был. И от 
этих воспоминаний многие не могли сдержать слез  
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БОГАТСТВА ИРКУТСКОГО АРХИВА
Наш город обладает самым большим в Сибири 

хранилищем дореволюционных документов

Знакомство с редкими документами, 
которые хранятся в Государственном ар-
хиве Иркутской области, началось с экс-
позиции, посвященной любимому всеми 
иркутянами Театру кукол «Аистенок». 
На заре своего существования — 90 лет 
назад он назывался Восточно-Сибирский 
театр кукол и марионеток. Премьерный 
спектакль «Еж, Петрушка и две обезья-
ны» актерская труппа показала 8 января 
1935 года. От этой даты и ведется отсчет.

Коллектив тогда состоял главным об-
разом из артистов-самоучек, которые, 
разбившись на несколько бригад, много 
и охотно гастролировали по Восточной 
Сибири и Дальнему Востоку. История со-
хранила фотографии этих энтузиастов, 
небогатый реквизит, который легко по-
мещался в чемодан, альбомы с отзывами 
зрителей, афиши, буклеты. Куратор 
выставки, ведущий архивист Татьяна 
Марчук рассказала, что в областном 
архиве на данный момент хранится 331 
предмет, связанный с историей «Аистен-
ка». А всего в специальных хранилищах 
учреждения, где и зимой, и летом под-
держивается температура плюс 19 гра-
дусов по Цельсию, собрано 2 миллиона 

300 тысяч документов, большая часть 
которых дореволюционные.

— Гости у нас в хранилищах бывают 
крайне редко. Связано это прежде всего 
с необходимостью поддерживать в поме-
щениях определенный температурный 
режим и влажность, — поясняет дирек-
тор Государственного архива Иркутской 
области Семен Жабинский. — Бумага 
не любит ни мороза, ни жары, ни темпе-
ратурных перепадов. Но самый главный 
ее враг — это грибок. Победить плесень 
невозможно, однако создать условия, 
при которых она не сможет развивать-
ся, мы научились. Именно поэтому 
здесь, в святая святых архива, всегда 
прохладно.

Самый старый документ, который 
хранится в областном архиве, датирован 
1650 годом. Иркутска тогда еще не было, 
а вот Илимский острог уже имел зачатки 

делопроизводства. Вообще, по словам 
Семена Михайловича, Иркутск из всех 
сибирских городов обладает самым бо-
гатым дореволюционным архивом, по-
скольку долгое время был администра-
тивным центром огромной территории. 
Чтобы сохранить бесценный материал 
и сделать его более доступным для 
просмотра, в отделе информационных 
технологий архива с помощью современ-
ного оборудования проводят оцифровку 
документов.

— Технологии развиваются стреми-
тельно. Казалось бы, еще недавно файлы 
переносили на дискеты, потом копирова-
ли на лазерные диски, позже появились 
флеш-накопители, которые сегодня, 
с появлением облачных хранилищ, тоже 
стали неактуальны, — отметил Семен 
Жабинский. — Оцифровка документов 
— это дань времени, но мы не знаем, как 

будут развиваться информационные тех-
нологии дальше, поэтому предпочитаем 
сохранять архивы всеми доступными 
способами.

Проверенные временем бумажные 
архивы аккуратно собраны в папки, каж-
дая из которых имеет свой номер и свое 
место на полках огромных металличе-
ских стеллажей. Для заведующей архи-
вохранилищем Натальи Ткаченко не со-
ставляет труда найти среди сотен тысяч 
бумажных листов нужный документ.

— В последние годы в архив поступа-
ет очень много запросов от желающих 
знать свою родословную. Люди увлечен-
но составляют генеалогическое древо 
на основе метрических данных. У нас 
в архиве огромная база данных записей 
актов гражданского состояния, — заме-
чает Наталья Петровна.

При этом самому свежему документу, 
который поступил в государственный 
архив из ЗАГСа, не менее ста лет. То есть 
в этом году сотрудники примут на хране-
ние записи о рождении, смерти, браках 
и разводах, которые были составлены 
в 1925 году. Передача и приемка архивов 
— это отдельная процедура, при которой 
каждый лист сверяется и скрупулезно 
фиксируется обеими сторонами.

Среди раритетов, которые нам уда-
лось увидеть и даже подержать в руках: 
Статейная книга каторжных и ссыльных, 
прибывших в Сибирь в начале XX века 
(в нее аккуратно, каллиграфическим 
почерком рядом с фотографиями пре-
ступников и политических ссыльных за-
несены личные данные, особые приметы 
и приговоры); альбом построек и видов 
Кругобайкальской железной дороги 
1900–1904 годов; личное дело артиста 
Иркутского драмтеатра Леонида Иовича 
Гайдая — будущего знаменитого ре-
жиссера. А вот подержать Метрическую 
книгу церквей города Иркутска и Тун-
кинской волости 1848 года желания 
не возникло — в ней 1803 страницы!

Хранятся в архиве на особых стелла-
жах и старые карты. На одной из них — 
Иркутск середины XIX века. И каким же 
маленьким покажется он, окруженный 
тайгой, с практически незаселенной 
левобережной частью Ангары, сегодняш-
нему иркутянину!

— Все, что сейчас кажется нам несу-
щественным, неинтересным, банальным 
— билет в театр, афиша, буклет, фотогра-
фия, спустя десятилетия приобретет со-
всем иную ценность и расскажет о чем-
то невероятном, значимом, — отметил, 
завершая экскурсию, Семен Жабинский. 
— Важно только не утратить это про-
шлое, сберечь его и передать дальше.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова и Марины 

Тихоновой

Редкая возможность побывать 
в хранилищах Государственно-
го архива Иркутской области 

и увидеть уникальные исторические 
документы выпала журналистам 
городских СМИ на прошлой неделе. 
Поводом стала организация сотруд-
никами архива выставки, посвящен-
ной 90‑летию Иркутского областного 
театра кукол «Аистенок». Среди про-
чего репортеры нашего еженедель-
ника увидели карту Иркутска конца 
XIX столетия и удивились, какой он 
тогда был маленький и как вырос 
за полтора с небольшим века.

Карта Иркутска конца XIX столетия наглядно демонстрирует, как изменился 
наш город менее чем за полтора века. Практически вся жизнь в Иркутске 
была сосредоточена на правом берегу Ангары, в той части, где сегодня 
находятся 130-й квартал, улицы Ленина и Карла Маркса, бульвар Гагарина 
и Знаменское предместье

В отделе информационных технологий сотрудники проводят оциф-
ровку архивных документов. Благодаря их работе на сайте Государ-
ственного архива Иркутской области можно увидеть редкие исто-
рические документы, а также метрические данные своих предков. 
По словам сотрудников архива, в последнее десятилетие у жителей 
наблюдается активный рост интереса к родословным

Так выглядит одна из метрических 
книг церквей города Иркутска 
и Тункинской волости 1848 года. 
Она насчитывает 1803 страницы, 
на которых аккуратно занесены 
биографические данные людей, 
живших почти два века назад. Со-
трудники архива отмечают, что бу-
мага для официальных документов 
в те времена отличалась высоким 
качеством, поэтому записи хорошо 
сохранились. Но ряд страниц все же 
нуждается в реставрации

Одна из страниц Статейной книги каторж-
ных и ссыльных, прибывших в Сибирь 
в начале XX века. В нее скрупулезно за-
несены биографические данные, особые 
приметы, статьи закона, по которым 
вынесен приговор. Сделать фотографию 
в те времена мог далеко не каждый — это 
было дорогое удовольствие. Но, как ви-
дим, государство не жалело денег на ве-
дение картотеки каторжников и полити-
ческих ссыльных

Документы 
Государствен-
ного архива 
Иркутской 
области хра-
нятся в прону-
мерованных 
папках на пол-
ках высоких 
металличе-
ских стелла-
жей. В храни-
лищах всегда 
поддержива-
ется опреде-
ленный режим 
температуры 
и влажности. 
Система по-
жаротушения 
настроена так, 
чтобы в слу-
чае опасности 
на огонь воз-
действовал 
пар, а не вода

Альбом построек 
и видов Кругобай-
кальской желез-
ной дороги 1900–
1904 годов отражает 
этапы строитель-
ства одного из са-
мых сложных и кра-
сивых инженерных 
сооружений того 
времени, а также 
содержит чертежи 
конструкций и тех-
нические расчеты
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ЗАЩИЩАЯ  
ГОРОДСКУЮ ЗЕМЛЮ

Рекордное количество самостроев 
ликвидировали в Иркутске в 2024 году

ВАЖНАЯ ТЕМА

а с другой — автомагазин. Объект располагал-
ся на земельном участке, который находился 
в собственности, но при этом был построен 
с нарушением требований Градостроитель-
ного кодекса РФ — на сетях водонапорного 
коллектора. Арбитражный суд Иркутской 
области вынес решение о сносе здания, 
и в 2024 году собственник его демонтировал. 
И только после того, как туда неоднократно 
выезжали судебные приставы и когда встал 
вопрос о привлечении подрядчика для сноса 
за счет средств бюджета Иркутска. В этом 
случае с собственника в любом случае взы-
скали бы затраченные средства. К тому же 
при самостоятельном решении этой про-
блемы предприниматель мог оставить себе 
строительные материалы и использовать их 
для собственных нужд. А в случае работы 
подрядчика они были бы утилизированы 
на мусорном полигоне

Или история автосервиса «Мир автома-
сел» на рынке «Знаменский»: он работал там 
на протяжении многих лет. Но был построен 
незаконно, потому что входил в охранную 
зону инженерных сетей, что и послужило 
основанием к сносу, для него привлекли под-
рядную организацию.

А магазин автозапчастей «Автотрейд» 
на Сурнова, 44 снесли потому, что земель-
ный участок выделялся под строительство 
жилого дома, вместо него же там построили 
бизнес-здание. На протяжении длительно-
го времени магазин продолжал незаконно 
эксплуатироваться владельцем. Он всячески 
затягивал процесс исполнения судебного 
решения, писал жалобы в разные инстанции, 
подавал встречные иски (так делают, кстати, 
практически все должники, чем затягивают 
сроки сноса незаконных построек, некоторые 
даже пытаются банкротить свои предприятия, 
лишь бы уклониться от демонтажа). Службой 
судебных приставов были инициированы 
процессы по привлечению собственника к от-
ветственности за неисполнение решения суда.

И конечно, нельзя не упомянуть центр 
по продаже сантехники и инженерного обо-
рудования «Новатор» на Старо-Кузьмихин-

ской. По документам вместо него должен был 
стоять нестационарный торговый объект. 
А возвели целый торговый комплекс. Неиз-
вестно, чем руководствовались собственники 
этого бизнеса, когда решили незаконно возве-
сти такой заметный объект — видно его было 
издалека. Может, владельцы решили, что 
раз они построят красивое здание, то в адми-
нистрации Иркутска закроют глаза на на-
рушение требований к назначению земель-
ного участка? Аналогичные решения были 
вынесены по магазину «Оксана» у дома № 76 
в микрорайоне Первомайском, двум магазин-
чикам-пристроям к многоквартирным домам 
№ 2а и № 2б на улице Муравьева, магазину 
«Яблочко» на улице Розы Люксембург.

— Администрация города нацелена на соз-
дание комфортной и безопасной городской 
среды, мы хотим обратить ваше внимание 
на важность соблюдения земельного и градо-
строительного законодательства. В последние 
годы в нашем городе активно осуществляется 
цифровизация всех процессов, включая соз-
дание информационных систем и использо-
вание Национальной системы пространствен-
ных данных. Эти нововведения значительно 
ускоряют и упрощают выявление нарушений 
в рамках муниципального контроля, в том 
числе связанных с самовольным строитель-
ством, —отмечает Кристина Голик. — Несмо-
тря на все профилактические мероприятия, 
которые проводит администрация, мы на-
стоятельно рекомендуем каждому подходить 
к вопросам соблюдения законодательства 
с особым вниманием. Важно помнить: как 
говорится, «семь раз отмерь, один раз от-
режь». Прежде чем начинать строительство, 
реконструкцию или какую-либо деятель-
ность, связанную с изменением земельного 
участка, убедитесь, что вы располагаете всеми 
необходимыми разрешениями и документа-
ми. Соблюдение действующих норм и правил 
позволяет не только избежать юридических 
последствий, но и сохранить архитектурное 
лицо областного центра, обеспечить безопас-
ность и качество жизни для всех его жителей. 
Ваша ответственность и осознанный подход 
помогут сохранить и улучшить наш любимый 
город Иркутск.

Окончание. Начало на стр. 2

Почти девять лет магазин автозапчастей 
«Автотрейд» работал на Сурнова, 44 (теперь 
на его месте пусто). А вообще-то земля вы-
делялась под строительство жилого дома, 
а не торгового предприятия. Владелец 
несколько лет игнорировал решение суда 
о сносе, обсуждался даже вопрос о пригла-
шении подрядчика для демонтажа здания, 
однако собственник все-таки решил это 
сделать за свой счет. Возможно, его мотиви-
ровало то, что надзорные органы отклю-
чили электроснабжение здания, то есть 
вести какую-либо предпринимательскую 
деятельность там стало невозможно

Посмотрите, какой большой, с бро-
ской вывеской и весь в зеркалах 
центр по продаже сантехники и ин-
женерного оборудования «Новатор» 
построили на улице Старо-Кузьми-
хинской (на фото справа — площадка 
после сноса). Кто бы мог подумать, 
что здесь по документам должен был 
стоять нестационарный торговый 
объект, то есть обычный павильон, 
а не многоэтажное здание?

Ольга Королева
Фото из архива управления муниципального земельного контроля  

КУМИ администрации Иркутска

КИРПИЧ К КИРПИЧУ
В Иркутске планируется 

построить более 20 социальных 
объектов до 2030 года

Перспективы строитель-
ства до 2030 года более 
20 объектов образова-

ния, культуры и спорта на тер-
ритории столицы Прибайкалья 
обсудили на заседании высшего 
административного комитета 
администрации города. Заме-
ститель мэра — председатель 
комитета по градостроительной 
политике Евгений Харитонов 
сообщил, что план таких меро-
приятий утвержден Програм-
мой комплексного развития 
социальной инфраструктуры 
Иркутска до 2043 года. Доку-
мент соответствует генераль-
ному плану города и Стратегии 
социально‑экономического раз-
вития областного центра.

Реализация программы рассчитана 
на два этапа. Всего предусмотрено соз-
дание 285 новых социальных объектов. 
В рамках первого этапа запланирова-
но строительство 24 школ, детсадов, 
учреждений дополнительного образова-
ния, спорта.

— Реализация этого направления 
уже идет. В 2024-м введены в эксплу-
атацию учебный блок школы № 53 
и детский сад в микрорайоне Нижняя 
Лисиха. В планах этого года — сдача 
блока начальной школы № 75 и боль-
шой школы на улице Ярославского. 
Также продолжим возводить школу 
в микрорайоне Союз, приступим к воз-
ведению образовательного учреждения 
на улице Мелентьева. Имеется ряд 
вопросов по финансированию, очень 
надеемся на поддержку правительства 
Иркутской области, — подчеркнул Евге-
ний Харитонов.

В перечень планируемых 
на ближайшие пять лет 
объектов вошли:

 9 школа на улице Советской (террито-
рия ИВВАИУ);

 9 блок дополнительного образования 
школы № 63;

 9 блок дополнительного образования 
детской школы искусств № 10;

 9 детский сад на улице Костычева;
 9 детский сад на улице Советской  

(ИВВАИУ);
 9 детский сад на улице Радищева;
 9 детский сад на улице Култукской;
 9 детский сад на улице Российской, 21а;
 9 детский сад в микрорайоне Союз;
 9 дошкольное учреждение № 113.

А также спортивные объекты:
 9 физкультурно-оздоровительный 

комплекс с плавательным бассейном 
в предместье Радищево;

 9 физкультурно-оздоровительный 
комплекс с плавательным бассейном 
в микрорайоне Зеленом;

 9 физкультурно-оздоровительный 
комплекс с универсальным залом 
в микрорайоне Топкинском;

 9 физкультурно-оздоровительный 
комплекс с универсальным залом 
в микрорайоне Лесном;

 9 крытый тренировочный каток с ис-
кусственным льдом на улице Ленской.

— Сегодня главная задача — завер-
шить начатое строительство. Это отно-
сится и к школе на улице Багратиона. 
Воплощая ближайшие планы, в первую 
очередь будем ориентироваться на по-
требности. Важно снимать наиболее 
острые моменты по обеспеченности 
детей местами в социальных учрежде-
ниях. По ряду объектов уже проделана 
подготовительная работа. Речь о школе 
в микрорайоне Нижняя Лисиха, где для 
обеспечения ее строительства освобо-
дили земельный участок от незаконных 
гаражей. Другой пример — территория 
на улице Костычева, где по договорен-
ности с застройщиком наряду с жилыми 
объектами возведем объект образова-
ния. Они также входят в Программу 
комплексного развития социальной ин-
фраструктуры города. Работы проводим 
в тесном сотрудничестве с правитель-
ством Иркутской области и федераль-
ным центром, — прокомментировал мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-служба администрации 

Иркутска

В прошлом году в Иркутске в разных стадиях работы были 17(!) социальных 
объектов. Среди них — возведение блока начальных классов школы № 53 
(на фото). В январе он уже открыл свои двери для учеников. «Здесь разме-
стили 20 учебных кабинетов и пять помещений для внеурочной деятельно-
сти. Также проводят занятия по ИЗО, музыке, проектно-исследовательской 
деятельности, робототехнике и программированию, моделированию, шах-
матам и мультипликации. Сегодня в Иркутске создаем интересные простран-
ства, где дети могут раскрывать свои способности и самореализовываться 
через знания, творчество и труд. Верю, что в подобных школах вырастут 
будущие инженеры, художники, ученые, учителя — те, кто станет гордостью 
не только Иркутска, но и всей России», — написал мэр Иркутска в своем теле-
грам-канале ruslanbolotov после открытия новой школы



6 ИРКУТСК | № 4 (1189) | 7 февраля 2025 года иркутскинформ.рфПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ ГРИГОРИЯ ВАКУЛЕНКО
Депутат от избирательного округа № 24 рассказал «Иркутску» о своей 

работе в 2024 году

—  Наверное, одним из масштабных про-
ектов 2024 года стало обустройство сквера 
«Ирис»?

— Да, это так. Чтобы проект получил финансиро-
вание по федеральной программе «Формирование 
комфортной городской среды», нужно было победить 
в голосовании. Жители активно боролись за свой 
проект, больше 9000 человек отдали голоса за благо-
устройство этого общественного пространства. В итоге 
запущенную пустынную территорию облагородили, 
сделали там детскую площадку, места для отдыха по-
жилых людей, тропиночную сеть для прогулок, созда-
ли сцену для проведения мероприятий с амфитеатром, 
установили спортивные тренажеры, провели допол-
нительное озеленение, освещение. Также на этом 
общественном пространстве в соответствии с проектом 
летом будет работать арочный пешеходный фонтан 
с подсветкой. Он уже полностью готов и прошел 
тестирование.

Стоит отметить, что зелеными зонами для отдыха 
микрорайон не обделен. На особо охраняемой терри-
тории здесь в несколько этапов благоустроили еще 
одно общественное пространство — рощу «Синюшина 
гора». Работы не прекращаются и сегодня. В этом году 
на территории дополнительно установили еще 11 ска-
меек-качелей и добавили лавочки для зрителей возле 
сцены.

В этой роще, кстати, проводится большинство мас-
совых мероприятий для жителей: в Новый год уста-
навливаем елку, в День знаний и День защиты детей 
организовываем праздники для детворы, в Маслени-
цу — народные гулянья. Особенно многолюдно здесь 
в День Победы, когда проходит чествование ветера-
нов, возлагаются цветы в память о павших воинах, ра-
ботает полевая кухня, выступают оркестр и артисты.
—  Григорий Николаевич, расскажите, ка-

кие просьбы жителей избирательного округа 
№ 24 удалось выполнить в прошлом году.

— Много работы, связанной с благоустройством, 
сделано по просьбам избирателей: ямочный ремонт, 
скос травы, обрезка деревьев, отлов безнадзорных со-
бак, покраска детских площадок. Дорогу к гаражному 
кооперативу № 16, которая находилась в плачевном 
состоянии, заасфальтировали. Заменили асфальтовое 
покрытие на подъезде к школе № 28 и вдоль детского 

сада № 77, установили светофор и видеонаблюдение 
на улице Маршала Конева. Считаю, что второстепен-
ных вопросов в работе депутатов не бывает. Каждая 
проблема, с которой обращаются люди, требует плано-
мерной, системной работы и результата.

В планах — привести в порядок территорию возле 
дома на Маршала Конева, 20, где расположен боль-
шой многоквартирный дом. В 2023 году здесь сделали 
освещаемую парковку и ограждение к ней. А в про-
шлом году продолжили благоустройство — устано-
вили универсальную спортивную площадку, воркаут, 
крытую площадку с уличными тренажерами, лавки-
качели, скамейки, заасфальтировали пешеходные 
дорожки, провели капитальный ремонт лестницы, 
установили ограждение.
—  А какие проекты запланированы на тер-

ритории вашего избирательного округа?
— Проектируется пристрой к школе № 28 на 350 

учеников. Школа в настоящий момент перегружена, 
и дополнительное здание крайне необходимо. В янва-
ре 2025 года силами проектного офиса при комитете 
городского обустройства подготовлено техзадание 
на проект Кайского виадука, есть средства на реа-
лизацию этого довольно сложного проекта, теперь 
предстоит выбрать подрядчика. Планов много, и при 
поддержке администрации Иркутска они системно во-
площаются в жизнь. Но говорить о том, что задумано 
и пока еще не сделано, не люблю. Сначала надо вы-
полнить намеченное, потом об этом рассказывать.
—  Дума седьмого созыва и дума сегодня: 

есть какие-то отличия в подходах к рабо-

те, во взаимодействии с администрацией, 
в приоритетах?

— Могу сказать, что сейчас работа стала более си-
стемной и плановой. В значительной степени на это 
повлияла разработка Стратегии социально-экономи-
ческого развития Иркутска. Вместе с Александром 
Георгиевичем Панько и специалистами Байкальского 
государственного университета я участвовал в процес-
се ее создания. Теперь мы знаем, куда в приоритетном 
порядке должны вкладываться бюджетные средства, 
чтобы город развивался сбалансированно, где должны 
быть построены детские сады, школы, учреждения 
культуры, спорта, здравоохранения. Документ деталь-
но проработан, не случайно он был отмечен на уровне 
Федерации и занял первое место в конкурсе стратегий 
развития региональных городов в Санкт-Петербурге.

Сейчас в рамках Стратегии разрабатывается еще 
один очень важный документ — схема маршрутов 
пассажирских перевозок. Действующая схема созда-
валась еще в советские времена, когда, к примеру, 
у жителей Синюшиной Горы не было необходимости 
каждое утро ездить далеко от дома, потому что работа 
была под боком — на радиозаводе. Сейчас ситуация 
совсем другая, и чтобы добраться до нужной точки, 
приходится тратить много времени и сил в ожидании 
транспорта, а затем еще и совершать пересадки. Из-за 
устаревшей схемы с Синюшки, в частности, нельзя без 
пересадок уехать в Солнечный или в Ново-Ленино.

Новая схема маршрутов пассажирских перевозок 
должна быть удобной для жителей и способствовать 
тому, чтобы человеку стало выгоднее использовать 
в передвижении по городу автобусы, троллейбусы 
и трамваи, нежели личный транспорт.

Эта серьезная и большая работа проводится с ис-
пользованием современного программного обе-
спечения московскими специалистами и на сегодня 
является одним из приоритетных направлений работы 
депутатского корпуса.

И конечно, для всех очень важными остаются во-
просы, связанные с поддержкой бойцов СВО и членов 
их семей.
—  У вас в избирательном округе работает 

знаменитое волонтерское объединение «Фе-
никс», в котором почти 300 человек. Помощь 
волонтерам — тоже часть вашей депутат-
ской работы?

— «Масксети «Феникс» — это гордость не толь-
ко микрорайона Синюшина Гора, а всего Иркутска 
и региона, поскольку объединяет волонтеров из са-
мых разных районов города и области. Доброволь-
цы плетут маскировочные сети, шьют спальники, 
рюкзаки, одежду для бойцов, постельное белье для 
госпиталей, вяжут носки, варежки, собирают и от-
правляют на фронт гуманитарную помощь. Люди 
делают это по зову души, прежде всего потому, что 
хотят быть причастны к той работе, которая ведется 
на СВО нашими военными. Я помогаю всем чем могу. 
Предоставляю помещение для работы, ищу средства 
на покупку материалов, инструментов, необходимого 
инвентаря, решаю организационные вопросы. В мае 
прошлого года я в составе группы иркутских депута-
тов и представителей администрации сопровождал 
в Донбасс большую партию груза. Волонтеры «Маск-
сети «Феникс» поручили мне тогда передать бойцам 
гуманитарную помощь, собранную объединением. Так 
что с уверенностью могу сказать, что тоже причастен 
к результатам их труда.
—  Название «Синюшина гора» связыва-

ют с цветущим ирисом, которым, по одной 
из версий, когда-то были усыпаны склоны 
возвышенности, где располагается микро-
район. В 2023 году на Синюшиной Горе поя-
вился красочный мурал «Девушка с ирисами», 
и новое общественное пространство назвали 
«Ирис». Это тоже часть плана?

— Для многих горожан название «Синюшина гора» 
непонятное. Есть легенды, которые связывают его 
с растущей здесь когда-то голубикой и с разбойником 
Сенюшкиным, грабившим обозы товаров, следовав-
шие из Кяхты в Иркутск. Но легенда с ирисами наи-
более популярна среди местных жителей и самая кра-
сивая. Сквер действительно изначально планировали 
назвать «Ирис», чтобы он ассоциировался с историей 
о цветах, которые распускались весной, отчего гора 
казалась синей.

Мурал «Девушка с ирисами» появился по иници-
ативе нашего местного художника Юрия Старикова. 
Насколько мне известно, он его посвятил своей лю-
бимой женщине. И никакого плана на этот счет у нас 
не было. Так совпало, но в итоге сложилась некая 
концепция. Есть мысли развивать ее и в дальнейшем 
при высадке цветов на общественных пространствах 
микрорайона отдавать предпочтение ирисам.

Василий Буренин
Фото Марины Тихоновой, Валентина Карпова

Подшефная территория Григория Ваку-
ленко находится на Синюшиной Горе 
— в самом, пожалуй, густонаселенном 

микрорайоне Иркутска. Он масштабно за-
страивался во времена СССР, и в новейшей 
истории здесь активно возводились крупные 
жилые комплексы. Именно в этом микрорайо-
не по адресу: Маршала Конева, 20 расположен 
самый большой в Иркутске дом — 34 (!) блок‑
секции. Через Синюшину Гору — по бульвару 
Рябикова и улице Маршала Конева — проходят 
одни из самых оживленных в городе транспорт-
ных магистралей федеральной трассы Р‑258 
«Байкал». По словам Григория Вакуленко, 
народ здесь живет особенный — инициатив-
ный, требовательный и способный объединить 
усилия для достижения общей цели. Чем был 
интересен 2024 год для избирательного окру-
га № 24, чего удалось достичь и какие задачи 
предстоит решать, Григорий Николаевич рас-
сказал «Иркутску».

Григорий Вакуленко впервые стал депутатом 
думы Иркутска в сентябре 2019 года. Работа 
в составе седьмого созыва показала, что он 
грамотно и эффективно решает проблемы 
своего округа № 24, добивается реального ре-
зультата и думает на перспективу. В прошлом 
году избиратели микрорайона Синюшина Гора 
вновь доверили ему представлять свои инте-
ресы в городской думе

Еще недавно на этом месте был пустырь, теперь это 
общественное пространство «Ирис» с несколькими зо-
нами. Здесь есть теперь сцена с амфитеатром, площадка 
со спортивными тренажерами, детская игровая площад-
ка и многое другое. А летом в планах у депутата и мест-
ных жителей — обустройство фонтана!
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НЕ СИДЕТЬ, А СТОЯТЬ ЗА ПАРТОЙ
Депутаты обратились к губернатору с просьбой помочь внедрить 

здоровьесберегающую методику в школы области

— В классах, которые работают 
по данной методике здоровьесбереже-
ния, дети выше на 5–15 сантиметров, 
они меньше подвержены респиратор-
ным заболеваниям, лучше сдают эк-
замены, психически более устойчивы. 
Эта технология направлена на предот-
вращение более чем ста хронических 
заболеваний, — рассказал депутат, 
инициатор вопроса Александр Панько.

Использовать или нет такую тех-
нологию, школы и детские сады ре-
шают сами. Для этого необходимо 
проводить обучение педагогов, рас-
сказывать родителям о положитель-
ном влиянии методики на их детей 

и обустраивать классы специальным 
оборудованием.

Поэтому дума попросила губер-
натора Игоря Кобзева рассмотреть 

создание рабочей группы, в которую 
войдут представители власти, системы 
образования, Общественной палаты 
региона, чтобы обсудить возможность 

внедрения методики. Еще депутаты 
городской думы, обращаясь к губер-
натору региона Игорю Ивановичу 
Кобзеву, предлагают провести ознако-
мительные семинары для руководи-
телей образовательных учреждений, 
педагогов области и рекомендовать 
муниципалитетам внедрять здоро-
вьесберегающую технологию мини-
мум в три-пять классов в год. Помимо 
этого, необходимо при строительстве 
школ и детских садов предусматри-
вать классы здоровья, а также обо-
рудовать аудитории в педагогических 
колледжах для обучения будущих 
учителей.

Напомним, в методику профессора 
Владимира Базарного входят кон-
торки и парты для работы стоя/сидя 
попеременно (смена позы каждые 
10–15 минут), зрительно-вестибуляр-
ные тренажеры для тренировки глаз 
и вестибулярного аппарата, перьевое 
письмо (для раскрепощения руки 
и развития нейрофизиологии), сен-
сорно-дидактические кресты, зритель-
ные горизонты и экологические панно 
(для развития зрительного и опорно-
двигательного аппарата), массажные 
коврики и мячи (стимуляция стоп 
и ладоней), подушечки на голову (для 
сохранения осанки), параллельное 
обу чение девочек и мальчиков с уче-
том их поло-ролевых особенностей 
и многое другое.

Мы уже не раз рассказывали 
читателям еженедельника 
«Иркутск» о методике док-

тора медицинских наук, профессо-
ра, педагога‑новатора, почетного 
работника общего образования 
Российской Федерации Влади-
мира Филипповича Базарного, 
которая направлена на профилак-
тику многих заболеваний у детей 
в школьном возрасте. Улучшения 
происходят за счет динамических 
движений, отсутствия постоянного 
сидячего положения. И депутаты 
городской думы продолжают свою 
работу по внедрению технологии 
в школы Иркутской области. Депутаты думы Иркутска ме-

тодично, уже более четырех 
лет, инициируют внедрение 
в школы города методику 
доктора медицинских наук, 
профессора, педагога-нова-
тора, почетного работника 
общего образования РФ 
Владимира Базарного. Она 
применяется практически 
во всех регионах Российской 
Федерации — это около 2000 школ и детских садов. В Иркутской 
области элементы методики используются в 72 образовательных организаци-
ях. В Иркутске оборудовано десять классов в школах № 18, 27, 37, 57, 69

Материалы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутатов
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ответствии с тематическим планированием и возрастом, плоские и объемные геометрические фигуры, буквы, слова и пр. — Прим. ред.). А также необходимо разместить нужное количество шведских лестниц и балансиров.Поэтому депутаты думы Иркутска предлагают предусма-тривать оборудование в новых школах, которые строятся в настоящее время и будут возводиться в будущем, а также во время проведения капитального ремонта. Тогда почти в каждом образовательном учреждении будет хотя бы один класс, использующий здоровьесберегающую методику Вла-димира Базарного.
Также, по мнению депутатов городской думы, необходимо проводить специальные курсы для педагогических коллек-тивов школ по применению этой методики и обсуждать не-обходимость ее использования с родителями учащихся.Помимо специального обучения педагогов, в Иркутске с методикой знакомят и будущих работников социальной сферы. Так, проводился семинар для студентов — будущих специалистов этой сферы Иркутского государственного уни-верситета, на котором осветили актуальные вопросы и про-блемы системы эффективных педагогических подходов и технологий.

— Когда я выпускался из школы, мы проходили медосмотр. И всего у одного человека из класса не было проблем с позвоночником. Это был я. Так вышло, что из-за травмы в детстве роди-тели настаивали на занятиях лечебной физ-культурой и необходимости делать специ-альные упражнения. Поэтому я по себе знаю, как необходима детям активность, — расска-зал депутат думы Иркутска от избирательного округа № 24 Григорий Вакуленко. — У наших директоров образовательных учреждений много работы по ремонту, у кого-то есть и предписания надзорных органов. Но мы должны работать вместе с ними и помогать им финансированием решать эти проблемы и закупать обо-рудование, методические пособия для обучения с помощью методики Владимира Филипповича Базарного.Чтобы доказать эффективность, необходимо провести медицинские обследования детей и сравнить показатели в течение нескольких лет. В Иркутске классы с такой мето-дикой появились только в 2023 году, поэтому невозможно провести полный анализ их результативности. Однако име-ется опыт других городов. Поэтому ознакомительную работу необходимо проводить и с родителями наших детей, так как многие иркутяне не имеют представления об этой методике.Нужно убеждать родителей на примерах других городов нашей страны, рассказывать о показателях там здоровья учащихся, о положительных результатах применения техно-логий этой здоровьесберегающей методики.— Мы в первую очередь родители. И мотивированы тем, чтобы не только наши дети, но и дети всех вокруг сохраняли здоровье. Достаточно много лет депутаты нашей думы зани-маются внедрением методики, и мы будем продолжать эту работу, — подчеркнул Александр Панько.Депутаты решили обратиться к губернато-ру Иркутской области Игорю Кобзеву и в Обще-ственную палату региона с просьбой оказать содействие в массовом внедрении методики Вла-димира Базарного в образовательные учреждения на территории областного центра. Кроме того, на профильной комиссии думы народные избран-ники рассмотрят возможность дополнительного поощрения учителей, которые используют дан-ную технологию.

и стоя, чтобы нивелировать нагрузку на орга-низм из-за многочасового сидячего положения.Опыт других городов
Методика Владимира Базарного активно ис-пользуется по всей стране. Как отметил Алек-сей Севериков, ее применяют около 2000 школ и детских садов России! Есть 10 регионов-ли-деров в этом направлении. В частности, это Ханты-Мансийский автономный округ — 185 школ, Белгородская область — 367 школ, Амурская и Ростовская области — примерно по 200 школ, Пермский край — 110 школ и так далее.

— Эта методика в ряде 
регионов имеет именно мас-

совое применение, прежде 
всего в тех регионах, где 
этот вопрос курирует лично 
губернатор. Так, в Ленин-

градской области провели 
исследование, в котором уча-

ствовали институты развития и образования, медицинские работники и педагоги, — рассказал Алексей Ана-тольевич. — Взяли три класса для сравнения, ко-торые сопровождали в течение четырех лет. Был класс по методике Базарного, класс с частичным применением основных элементов и класс с уси-ленной физкультурой по просьбе родителей.Дети всех трех классов были примерно равны по уровню частоты заболеваемости и социально-бытовым условиям — ходили в один детский сад, имели одинаковый режим дня и медицинское обслуживание. По итогам исследования за четы-ре года именно в классе с методикой Базарного произошло максимальное снижение заболева-емости детей по основным пяти заболеваниям — на 55 процентов. В то время как в классе с ча-стичным применением технологии уменьшение было на 31 процент, а в традиционном классе, но с усиленной физической культурой — на 16 процентов.
Внедрение методики 
в образовательные учреждения Иркутска

Внедрение здоровьесберегающей методики доктора медицинских наук, педагога-новатора Владимира Базарного в школы нашего города депутат от избирательного округа № 35 Алек-сандр Панько начал обсуждать в думе Иркут-

ска еще в седьмом созыве. После инициативы Александра Георгиевича из городского бюдже-та по решению депутатов выделили средства на приобретение специального оборудования в некоторые образовательные учреждения.— Это все не сложно и не затратно финансово. Родителям нужно осознать то, насколь-ко это важно. Можно водить ребенка на разные образовательные про-
граммы и упустить тот момент, 
когда у него зрение ухудшится, появится искривление позвоноч-ника, — подчеркивает Александр Георгиевич. — Всех этих проблем можно избежать с помощью из-менения методики проведения урока. Благодаря ей состояние детей улучшается во много раз. Нужно, чтобы об этом как можно больше говорили учителя, врачи, а родители учащихся школ читали, узнавали об этом и ме-тодика была бы внедрена в классах наших школ. Нам нужно просто взять и всем вместе начать за-ботиться о наших детях.

В 2023 году началось внедрение методики профессора Базарного в Иркутске. Пилотными площадками стали пять школ: № 18, 27, 37, 57 и 69. В них открыли девять классов, в которых обучаются 243 ребенка. В 2024 году работа про-должилась и сформировали еще четыре первых класса. Также планируется оборудовать специ-альный класс для использования этой методики в строящейся школе на улице Ярославского. Ее применяют и в других городах Иркутской обла-сти: Ангарском городском округе в 17 образова-тельных учреждениях, а в Свирске — во всех (!).Чтобы проводить занятия, используя методику российского ученого Владимира Базарного, не-обходимо учесть несколько факторов и решить проблемные вопросы. Так, нужно обустроить в школах специализированные классы. Стои-мость оборудования и ремонт незначительно превышают стоимость оборудования обычного класса. Однако в Иркутске существует проблема перегруженности образовательных учреждений и большого количества детей в классах. В таких условиях невозможно будет выставить парты и конторки в строгом соответствии с рекоменда-циями автора методики, работать с «сенсорными крестами» (это приспособление для крепления наглядного материала, который развешивают под потолком в кабинете класса, на крестах за-крепляют различные объекты: картинки в со-

Есть проблема
Врач и педагог-новатор Владимир Филиппович Базарный после своих многочисленных исследова-ний был убежден в том, что во время урока учащи-еся не должны стоять или сидеть дольше 25 минут, а средним — но необязательным! — интервалом называл промежуток в 15 минут. Так, например, выполнив задание учителя, ученик встает. Сменив позу сидения на позу стояния, ребенок отдыхает, а учитель может ориентироваться, как быстро дети справляются с учебной задачей. Урок должен быть построен так, чтобы, выполняя различные задания педагога, дети могли постоянно двигаться! Ведь это как раз именно то, что им так необходимо.Более того, здоровьесберегающая методика предполагает, что в течение занятия дети будут менять позы, вставать, садиться, даже ложиться, стоять босиком (или в крайнем случае в носках) на массажных ковриках.

Ученые, врачи и педагоги уверены: от много-часового сидения в школах у детей и подростков развивается масса заболеваний. Образно говоря, «неподвижное» обучение, считают они, — причина сколиозов, близорукости, болезни сосудов и мно-гих других недугов. А выпускаясь из школы, дети имеют нарушения осанки, сердечно-сосудистые заболевания, нервно-психические нарушения, бли-зорукость, нарушения репродуктивной системы.Методика Владимира Базарного положительно влияет на укрепление здоровья. Ее суть — сохра-нение здоровья детей в области зрения и опорно-двигательного аппарата, профилактика более чем 100 хронических заболеваний. Она была одобрена и утверждена Министерством здравоохранения РСФСР в 1989 году.
Технологии этой методики начали внедрять в школы еще в СССР, поэтому некоторые иркутя-не могут вспомнить из своего детства, например, конторки («стоячие парты») в школьных классах и как проходили уроки: то сидя, то стоя. Однако после развала СССР этот вопрос ушел на задний план и методику Владимира Базарного перестали использовать. А в ХХI веке вновь начали успешно внедрять во многих городах России и мира.Депутаты нашей думы не раз рассматри-вали ее использование в школах Иркутска и проводили вместе с администрацией горо-да соответствующую работу по ее внедрению.На депутатских слушаниях в декабре 2024-го народные избранники вновь собрались, что-бы обсудить этот вопрос, и пригласили Алексея Северикова, директора АНО «Информационно-аналитический центр», педагога, специалиста по методике профессора Владимира Филипповича Базарного. Алексей Анатольевич подробно рас-

сказал о технологиях, ответил на многочисленные вопросы и предложил варианты решения проблем, с которыми столкнулись администрация города и учреждения образования при внедрении этой методики.
По словам Алексея Анатольевича, научно-меди-цинский исследовательский центр здоровья ребен-ка в Москве проводил исследование, в котором изу-чали ситуацию в московских школах. Так, из всех первоклассников абсолютно здоровыми оказались всего 4,3 процента! Что наилучшим образом до-казывает необходимость работать в направлении здоровьесбережения детей и юношества.— Я, как родитель, хотел бы, чтобы мои дети в детстве учились в таком образовательном учреждении, где используется здоро-вьесберегающая методика профессора Базарного. В наше время школьники долго сидят за партой и в гаджетах. От этого сутулятся и имеют проблемы со спиной, зрением. Считаю, что не-обходимо популяризировать методику среди родителей, чтобы они знали о том, как можно сохранить здоровье детей, и пользовались этой возможностью в иркутских школах, — прокомментировал председатель город-ской думы Евгений Стекачев.

Суть методики Владимира Базарного
Методика Владимира Базарного включает в себя систему сенсорно-координаторных тренажей, ко-торые оказывает благоприятное влияние на раз-витие зрительно-моторной реакции, в частности, скорости ориентации в пространстве, режим дина-мических поз, художественно-образные экологи-чески чистые прописи, произвольные ритмы теле-сных усилий. То есть учебные занятия проводятся со сменой позы ребенка через определенное время. Для этого используется специальная ростомер-ная мебель с наклоном (конторки). Для разминок и упражнений на мышечно-телесную и зрительную координацию, а также на внимание и быстроту ре-акции используются схемы зрительных траекторий, расположенные на потолке, офтальмотренажеры.Важная особенность уроков заключается в том, что они проводятся в режиме движения наглядного учебного материала, постоянного поиска и вы-полнения заданий, которые активизируют детей. С помощью сенсорно-поисковых тренажеров в виде картины-панно развиваются восприятие, мышле-ние, воображение и речь ребенка. А произвольные ритмы телесных усилий улучшают зрительную память, качество психомоторных и речемоторных функций и скорость восприятия.

Это базовая эргономика, но сам образователь-ный процесс и дидактику методика непосредствен-но не затрагивает. Лишь некоторые элементы технологии, предназначенные для детских садов и школ, являются методикой обучения: экологиче-ское панно, образный букварь и образные прописи.Также предложенные принципы, технологии позволяют снимать переутомление, уменьшают чрезмерную нагрузку на учащихся, и они более прочно усваивают знания. Что, разумеется, влияет и на уровень подготовки, в том числе на сдачу вы-пускных экзаменов. В целом отмечается уменьше-ние количества проявления нервно-психических срывов и агрессии, болезней костно-мышечного аппарата, сердечно-сосудистой системы, репро-дуктивной системы, желудочно-кишечного тракта, увеличивается жизнестойкость организма ребенка.Элементы методики распространяются не только на образовательные учреждения. Их можно ис-пользовать и дома. Также из-за необходимости для человека двигательной активности в наше время большие организации переходят на новый режим работы: для работников обустраивается офис со столами, у которых есть электроподъемни-ки. То есть сотрудник может работать как сидя, так 

Владимир Филиппович Базарный — рос-сийский ученый, доктор медицинских наук, педагог, почетный работник общего образования Российской Федерации. Более 30 лет он посвятил научному и прак-тическому решению проблемы гармонич-ного развития детей и юношества в системе образования. Владимир Филиппович разра-ботал новое направление в науке и образо-вании — здоровьеразвивающую педагогику. В последние годы в Иркутске активно обсуж-дают внедрение рекомендаций Владимира Филипповича Базарного в образовательные учреждения города. Сегодня в «Иркутске» расскажем о том, что такое «конторка Базар-ного», почему полезно иногда писать пером и стоять босиком на пуговицах.

Новый блок начальной школы № 57 в Ново-Ленино был открыт осенью 2023 года. Учебный кабинет 
на этом снимке отличается от всех остальных классов в этой школе: он оборудован по методике рос-
сийского ученого, педагога-новатора Владимира Базарного. Индивидуальные (!) парты соседствуют 
здесь с конторками, тренажерами для глаз, массажными ковриками и мячиками. Каждые 10 минут 
ребята меняются местами, а физминутки тут особенно интересны: дети «вырисовывают» телами круги 
и восьмерки, ищут глазами бегающие огоньки, массируют ладони, стопы или макушки. Цель такого 
класса одна — сохранить и укрепить здоровье ребят. Кстати, на заднем плане — студенты пединсти-
тута ИГУ и педагогического колледжа: они пришли на экскурсию в класс, работающий по методике 
Владимира Базарного

       «КОНТОРКИ БАЗАРНОГО»         ДЛЯ УЧЕНИКОВ ИРКУТСКА     Депутаты думы города работают над                внедрением здоровьесберегающей                                                                                   методики                в городские школы

Так выглядит «контор-
ка Базарного» — пар-
та для занятий стоя. 
У нее меняются высота 
и наклон столешницы. 
Посидев за обычной 
партой часть урока, 
ребенок отправляется 
за конторку. Кроме того, дети используют массажные мячики для стимуляции ладоней (на фото рядом), уделяется внимание каллиграфии с приме-нением перьевой ручки

Еще снимки из клас-
са школы № 57, где 
дети занимаются 
по методике пе-
дагога-новатора 
Владимира Базар-
ного. Массажные 
коврики для ног, 
мешочки на голову 
— для формирова-ния осанки! А на потолок здесь нанесена схема универсальных символов, с помощью которой проходит тренировка мышц глаз и опорно-дви-гательного аппарата

Депутаты думы Иркутска считают, что есть проблемы, которые растянуты во времени, поэтому порой 
люди их не видят. Но здоровьем и профилактикой болезней всем людям необходимо заниматься с са-
мого детства, чтобы спустя годы оставаться такими же здоровыми и в будущем такими же здоровыми 
были и их дети

Дети становятся выше! Специалист по методике Вла-димира Базарного Алексей Севериков продемонстри-ровал депутатам думы Иркутска этот график, чтобы показать динамику роста детей при использовании методики ученого и педагога-новатора Базарного и без нее. Алексей Анатольевич отмечает, что рост детей из классов с применением этой методики выше на 10–15 см, потому что «нет угнетения позвоночника»

Диана ИвчикФото Валентина Карпова, автора, из открытых источников
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Каждый год в избирательных округах Иркутска облагораживаются 
дворовые территории, появляется новое оборудование на детских 
площадках, строятся новые. Системной работой по улучшению об-

лика столицы Приангарья занимается администрация города вместе с де-
путатами думы, учитывая наказы и предложения жителей.

Избирательный округ № 4
В округе депутата Евгения Савченко на улице 

Баумана, 214/1–2 заменили тротуары, покрытие, 
установили спортивную площадку, футбольные 
ворота, доукомплектовали детским игровым обо-
рудованием, добавили урны, скамейки и частич-
но провели озеленение. Работы продолжатся, 
и все замечания будут устраняться по наступле-
нии тепла в 2025 году.

Отремонтирован внутридворовой проезд 
на улице Розы Люксембург, 293. А у дома № 283 
на этой же улице не только провели ремонт про-
езда, но и оборудовали две дополнительные пар-
ковки, заменили светильник на опоре освещения, 
озеленили территорию. Также был проложен 
тротуар во дворе домов № 191 и № 297.

— Из средств Фонда поддержки избиратель-
ных округов выделил 860 тысяч рублей на под-
держание в надлежащем состоянии и развитие 
городских озелененных территорий. Так, обреза-
ли деревья между домами № 271 и № 187 на ули-
це Розы Люксембург и детским садом № 144. 
На этом участке скапливался большой объем 
мусора. Некоторые граждане без определенного 
места жительства располагались в заросших ку-
старниках. После уборки и спила деревьев терри-
тория приняла более ухоженный вид, — отметил 
Евгений Владимирович.

Провели ремонт дороги общего пользования 
на улице Баумана между домами № 106, 208 
(от улицы до КДЦ «Россия»), начали обновление 
дорожного полотна на улице Севастопольской, 
247, 249, 251. Отремонтированы подпорные стены 
дома № 307 на улице Розы Люксембург, и начал-
ся капитальный ремонт фасада дома № 265.

Обустроили скейт-парк в сквере «Россия». 
Обновление спортивного пространства провели 
по региональному проекту «Есть решение» пар-
тии «Единая Россия». Также проводились ремонт 
и доукомплектация других площадок, вывоз 
мусора, окрашивание и установка малых архитек-
турных форм.

— Не обошли стороной и социальные уч-
реждения. Для творческого клуба «Созвездие» 
отремонтировали входную группу, козырек, 
выровняли крыльцо и ступени, уложили анти-
скользящее покрытие, отремонтировали входную 
дверь и покрасили стены. Еще доукомплектовали 
кабинеты, приобрели семь металлопластиковых 
межкомнатных дверей, скамейки во двор, — рас-
сказал депутат Евгений Савченко.

Избирательный округ № 5
В избирательном округе Лео-

нида Усова в 2024 году на улице 
Баумана, 235–235а выполнили 
асфальтирование проезжей ча-
сти, осуществили установку подъ-
ездных групп, малых архитек-
турных форм, провели монтаж 
освещения и озеленение. Следую-
щим этапом будет оборудование 
ливневой канализации, тротуара 
и парковки рядом с домом.

Провели ряд работ на улице 
Ярославского. От дома № 238 
до дома № 250 обустроили тро-
туар, от объездной дороги Ново-
Ленино до дома-интерната для 
престарелых и инвалидов благо-
устроили пешеходную тропинку. 
Рядом с домом № 236 оборудова-
ли наружное освещение, а вблизи 
дома № 264 заасфальтировали 
«народную тропу».

— Значимые преобразования 
произошли и в дорожной сфере. 
Одновременно в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные 
качественные дороги» выполнен 
ремонт на трех участках: в 20-м 
Советском переулке, на объезд-
ной дороге Ново-Ленино, дубле-
ре Розы Люксембург, — отметил 
Леонид Усов.

За счет «депутатского фонда» 
приобрели и установили со-
временные игровые элементы 
на детскую площадку на улице 
Ярославского, 290. Также обу-
строили тротуар.

Не прошли и мимо социаль-
ных объектов. Выполнили второй 
этап благоустройства детского 
сада № 168, отремонтировали 
кровлю детского сада № 51 «Ря-
бинка». Из средств Фонда под-
держки избирательных округов 
купили уличное оборудование 
и мебель для столовой школы 
№ 57, организационную технику 
для библиотеки № 31 «Алые па-
руса». Снабдили необходимым 
оборудованием читальный зал 
школы № 69.

— Вместе с сотрудниками 
администрации города провели 
ряд совещаний по оптимизации 
автобусного движения. В итоге 
приняли решение изменить 
с 2025 года схему муниципально-
го маршрута № 14 «Центральный 
рынок — Ново-Ленино» с за-
ездом в 7-й микрорайон Ново-
Ленино, — рассказал Леонид 
Дмитриевич.

Традиционно в избирательном округе 
№ 4 проводились массовые мероприятия 
и адресные поздравления с памятными 
датами, награждение стипендиями от депу-
татов учеников и педагогов школ № 38, 53 
и 69, спортивные мероприятия. Денежные 
призы обучающиеся учреждений получили 
уже в 20-й раз

На фото — депутат го-
родской думы Леонид 
Усов с директором школы 
№ 40 Татьяной Кондра-
тьевой. В прошлом году 
по социальному проекту 
«Народные инициативы», 
субсидируемому из регио-
нального и местного бюд-
жетов, в образовательном 
учреждении провели 
косметический ремонт ак-
тового зала. Там установи-
ли новые мягкие кресла, 
обновили музыкальное 
оборудование, освещение 
и видеопроектор

ЛЕНИНСКИЙ ОКРУГ:  
ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ К ЛУЧШЕМУ?

Депутаты Евгений Савченко и Леонид Усов рассказали 
о благоустройстве-2024 на подшефных территориях
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ГЕРОЙ СВОЕГО ВРЕМЕНИ
Сегодня в нашем еженедельнике — воспоминания о Владимире Долгих, 

человеке-легенде, чья жизнь была тесно связана с Сибирью и Иркутском

Вчерашний мальчик 
на войне

Владимир Долгих родился и про-
вел свое детство в селе Иланском 
Енисейской губернии, сейчас это 
город Иланский в Красноярском 
крае. Небольшое поселение на пути 
между Тайшетом и станцией Клюк-
венной. Его отец Иван Иванович ра-
ботал слесарем железнодорожного 
депо, чинил паровозы, мать Елена 
Пименовна занималась домашним 
хозяйством, огородом и воспитани-
ем шестерых детей: в большой семье 
росли четверо сыновей и две дочери. 
Еще будучи школьником, Владимир 
уже проявлял свои лидерские ка-
чества — был председателем совета 
школьной пионерской дружины, 
а затем и секретарем комсомольской 
организации. Сразу после оконча-
ния девятого класса добровольцем 
пошел в Красную армию, хотя и был 
более чем на год моложе призыв-
ного возраста — 5 декабря 1941 года 
ему исполнилось 17 лет.

— Владимир Иванович рано ушел 
на фронт — приписал себе год, как 
делали тогда многие юноши. Зани-
мался боевой и политической подго-
товкой в школе истребителей танков 
в Красноярске. Там будущих бойцов 
обучали обращаться с винтовкой, 

бросать бутылки с зажигательной 
смесью и гранаты. Затем был за-
числен в 25-й стрелковый полк 6-й 
гвардейской стрелковой дивизии, 
участвовал в контрнаступлении со-
ветских войск под Москвой. В фев-
рале 1943 года в боях под станцией 
Змиевка Орловской области полу-
чил тяжелое ранение. Восемь меся-
цев лечился в госпиталях, перенес 
пять операций. Лечение свое за-
вершал в Иркутске, сюда же при-
ехал учиться после демобилизации 

— комиссия признала его негодным 
к службе по состоянию здоровья. 
Владимир Иванович поступил в Ир-
кутский горно-металлургический 
институт, ныне ИРНИТУ, — расска-
зал директор музея истории города 
Иркутска Сергей Дубровин.

К 25 годам у Владимира Ива-
новича было уже два диплома: 
одновременно с получением ква-
лификации инженера-металлурга 
он окончил вечерний университет 
марксизма-ленинизма при Иркут-
ском городском комитете ВКП (б). 
По распределению несколько лет 
молодой специалист проработал 
на Красноярском заводе цветных 
металлов, где прошел путь от ма-
стера до главного инженера. При 
этом еще проводил исследования, 

публиковал научные статьи в отече-
ственных и зарубежных журналах, 
участвовал в организации производ-
ства сверхчистых полупроводников 
— кремния и германия и получил 
два авторских свидетельства на изо-
бретения по металлургии благород-
ных металлов.
Прорыв в Сибирь

В 33 года Владимир Долгих от-
правился покорять Крайний Север 
в качестве главного инженера Но-
рильского горно-металлургического 
комбината имени А. П. Завенягина. 
Благодаря проведенной им техниче-
ской революции уже в 1970-х годах 
предприятие получило статус про-
мышленного гиганта. Конечно, это 
случилось не сразу, потребовались 
годы, чтобы развить производство 
и сам город.

— Норильск ошеломил меня 
масштабами: угольные шахты, под-
земные выработки, два гигантских 
карьера, три завода — никелевый, 
кобальтовый и медный, установка 
по производству тяжелой воды, два 
механических завода, железная до-
рога, порт в Дудинке, строительство 
и стройматериалы. И еще большой 
город. И высокая ответственность. 
Я принял руководство комбина-
том в тяжелое для него время. Был 
рудный голод, — говорил в одном 
из интервью Владимир Иванович.

Через восемь лет работы на ком-
бинате он перешел на должность его 
директора. Вот несколько фактов 
об изменениях, произошедших при 
нем в Норильске: открылось новое 
Талнахское месторождение, в ре-
зультате многократно повысилась 
выплавка никеля, меди и металлов 
платиновой группы, возвели гор-
нодобывающие и металлургиче-
ские предприятия — производство 
металла увеличилось в десять раз, 
построили и запустили газопро-
вод, Усть-Хантайскую ГЭС, а также 
новую линию электропередачи 
протяженностью 160 км. В 1968 году 
Дудинский морской порт в Нориль-
ске превратился в самый механизи-
рованный на Крайнем Севере. Через 
него вывозится продукция Нориль-
ского комбината и снабжается город, 
а близ Норильска выросли новые 
города и поселки.

В конце января в музее исто-
рии города имени А. М. Сиби-
рякова завершилась план-

шетная выставка «Иркутские 
герои», посвященная известным 
деятелям, прожившим значимый 
отрезок своей жизни в столице 
Приангарья. Один из них — Вла-
димир Иванович Долгих: видный 
советский и российский государ-
ственный, партийный и обще-
ственный деятель, организатор 
промышленности, ветеран Ве-
ликой Отечественной войны. Он 
сыграл особую роль в развитии 
Сибири и всей страны.

Эта фотография сделана в 2014 году в Екатерининском зале Кремля. Пре-
зидент России Владимир Путин вручал Владимиру Долгих орден «За заслуги 
перед Отечеством» I степени — за большой вклад в укрепление и развитие 
российской государственности и парламентаризма. А в 2020 году за много-
летнюю активную общественную деятельность по социальной поддержке 
ветеранов и патриотическому воспитанию молодежи Владимира Ивановича 
наградили орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени

За всю жизнь Владимир Иванович 
был награжден более чем 40 ордена-
ми и медалями. Но на пиджаке часто 
носил только две самые значимые для 
него награды: пятиконечные звезды 
с изображением серпа и молота — 
символы звания Героя Социалисти-
ческого Труда. Он был удостоен этого 
звания дважды — в 1965 и 1984 годах

Довоенное фото. Владимир Иванович 
Долгих родился 5 декабря 1924 года 
в селе Иланском Енисейской губернии. Он 
был шестым и самым младшим ребенком 
в многодетной семье. В школе увлекался 
лыжами и музыкой, выступал в школь-
ном оркестре, даже выезжал с друзьями 
на гастроли по железнодорожным стан-
циям. И уже в зрелом возрасте любил 
петь, по отзывам знакомых, получалось 
у него почти профессионально

Здание, которого уже нет. Здесь студент Владимир Долгих и его будущая 
жена Валентина Родьева проходили обучение в горно-металлургическом 
институте. Название учреждения изменили в 1960 году — переименовали 
в Иркутский политехнический институт. Здание было разобрано в середине 
60-х годов прошлого века, на его месте построили гостиницу «Ангара»
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ством Владимир Иванович стано-
вится дважды Героем Социалистиче-
ского Труда, — перечисляет Сергей 
Дубровин.

В течение 24 лет Владимир Дол-
гих избирался депутатом Верховного 
Совета СССР. В своих интервью он 
сдержанно отзывался о перестройке, 
в этот сложный для страны период 
его влияние в политической сфере 
сильно снизилось. После 1991 года 
Владимир Иванович участвовал в мо-
дернизации отечественной экономи-
ки, активно занимался общественной 
деятельностью: был депутатом Го-
сударственной Думы, членом Совета 
Федерации РФ от исполнительной 
власти Москвы, председателем Обще-
ственной палаты Москвы, возглавлял 
Московский городской совет ветера-
нов и Красноярское землячество, стал 
членом совета директоров «Нориль-
ского никеля».

— Владимир Иванович — уникаль-
ный человек, мы встречались с ним 
несколько раз в 2000-х годах. Власть 
изменилась, но к нему по-прежнему 
относились с огромным уважением, 
прислушивались к его советам. Он 
никогда не подчеркивал свою значи-
мость, всегда старался быть на одном 
уровне с собеседником, но не опу-
скался, а подтягивал человека, с ко-
торым общался, — вспоминает Сергей 
Дубровин.

Жизненный путь знаменитого си-
биряка завершился в 2020-м, на 96-м 
году жизни. Он работал до самого 
конца, помимо общественной нагруз-
ки занимался семейными делами: 
вместе с женой Валентиной Петров-
ной — тоже выпускницей Иркутского 
политеха — воспитали трех дочерей, 
девять внуков и 16 правнуков. И это 
тоже большое наследие, особенно 
по современным меркам. В честь 
Владимира Ивановича была названа 
одна из набережных Красноярска, 
а также областной технологический 
лицей в Подмосковье — его открыли 
два года назад. Среди прочих знаков 
уважения и памяти: именные доски, 
мемориальные таблички, бюсты, вы-
ставки, турниры и даже большой кон-
церт к столетию со дня рождения.

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК!

— Владимир Иванович был на-
стоящим «красным директором» 
— так называли руководителей-хо-
зяйственников, которые смотрели 
в перспективу и видели необходи-
мость развития той отрасли, в ко-
торой трудились. Он понимал, что 
если будет заниматься только про-
изводством, то никогда не добьется 
решения проблем. Все вопросы нуж-
но решать комплексно: строить для 
рабочих дома, для их детей сады, 
школы, институты, продумывать 
и создавать учреждения для спорта, 
досуга. Владимир Иванович ста-
рался сделать так, чтобы в Сибири 
развивалась наука, чтобы студенты 
и молодые кадры не уезжали в Мо-
скву, потому что здесь им не хватает 
комфортного жилья, инфраструкту-
ры или нет перспектив карьерного 
роста. Это тот момент, на который 
следует обратить внимание сейчас 
современным директорам предпри-
ятий, — считает Сергей Дубровин.
Политика и стройка

В 1965 году за выдающиеся за-
слуги в увеличении производства 
цветных металлов на Норильском 
ГМК Владимиру Долгих присвоили 
звание Героя Социалистического 
Труда. Спустя три года он защитил 
диссертацию и получил ученую сте-
пень кандидата технических наук. 
А затем продвинулся и в полити-
ческой сфере, сам не ожидая этого: 
получил назначение на должность 
первого секретаря Красноярского 
краевого комитета КПСС — пришло 

время вкладывать силы в развитие 
малой родины и снова учиться.

— Первые секретари областей 
и краев должны были заниматься 
всем, что есть в жизни, — и сель-
ским хозяйством прежде всего. 
А это дело абсолютно новое для 
меня. Но помогали знающие люди, 
специалисты со мной занимались. 
Лекции в сельхозинституте посещал 
как рядовой слушатель. Пришлось 
и самому вникать, по районам поез-
дил. Со временем стал разбираться, 
— признавался в разговоре с журна-
листами Владимир Иванович.

При нем в комплексе заработа-
ли четыре стратегических объекта: 
Красноярская ГЭС, Ачинский гли-
ноземный комбинат, красноярские 
алюминиевый и металлургический 
заводы.

— При Владимире Долгих про-
мышленность и энергетика Красно-
ярского края совершили небывалый 
рывок. Он сделал Красноярск тем 
городом, какой он сейчас есть: на-
ука, производство и культура на са-
мом высоком уровне. Естественно, 
такого эффективного управленца 
продвинули по службе дальше, 
пригласили работать в Москву 
на должность секретаря ЦК КПСС. 
И там он внес значительный вклад 
в развитие топливно-энергетиче-
ской базы страны и прежде всего 
Сибири. В период с начала 1970-х 
до 1985 года удалось создать то-
пливно-энергетический комплекс, 
который до сих пор обеспечивает 
Россию. За заслуги перед Отече-

Главная задача
В Подмосковье на 42‑м 

километре Волоколам-
ского шоссе в честь 60‑ле-
тия разгрома немецко‑
фашистских войск под 
Москвой благодарными 
потомками воздвигнут па-
мятный мемориал сибиря-
кам, павшим в этой вели-
кой битве. Открыт он был 
по инициативе Владимира 
Ивановича Долгих. «Он 
рассказывал мне, что ча-
сто вспоминал ребят, ко-
торые погибли в боях под 
Москвой. Установить им 
памятник была его глав-
ная задача на протяжении 
нескольких лет. Владимир 
Иванович отмечал, что 
выполнил свою земную 
миссию — не из‑за того, 
что стал дважды Героем 
Социалистического Тру-
да, академиком Академии 
горных наук, а потому что 
поставил памятник своим 
друзьям. Это многое го-
ворит об этом человеке», 
— убежден директор музея 
истории города Иркутска 
Сергей Дубровин.

Елизавета Клинова
Фото из открытых источников

Владимир Иванович Долгих с внуком. Одним из любимых его хобби были 
шахматы, этой игре он обучил своих близких. Из более активных видов 
спорта Владимир Иванович предпочитал большой теннис, волейбол, бад-
минтон, водные лыжи и бильярд. Ходил в лес за грибами с детьми и внука-
ми, приучал их уважительно относиться к сибирской природе

На фото — мемориал воинам-сибирякам, защитникам Москвы, который на-
ходится на 42-м километре Волоколамского шоссе. В 1941 году здесь держала 
оборону 78-я стрелковая дивизия полковника Афанасия Павлантьевича Бе-
лобородова, состоящая преимущественно из сибиряков. В 2001 году памят-
ник был открыт по инициативе Владимира Ивановича Долгих

НАГРАДЫ 
ПОЛУЧИЛИ 
РОДНЫЕ 
ГЕРОЕВ

Мэр Иркутска 
Руслан Болотов 
передал семьям 

участников СВО 
ордена Мужества

В администрации 
областного центра 
состоялась цере-

мония передачи мате-
рям и женам участников 
специальной военной 
операции орденов Муже-
ства. Ими награждены 
Элбек Хусан Угли Мирза-
муротов, Михаил Пята-
ев, Денис Эпов, Тимур 
Вологжин и Владимир 
Полуэктов.

— Сегодня мы отдаем дань 
глубокого уважения подвигу 
защитников Отечества. Наши 
земляки погибли, выполняя 
свой воинский и гражданский 
долг. Смелые, храбрые и силь-
ные духом, это были настоя-
щие мужчины. Они сражались 
за правду и справедливость, 
за свободу и независимость 
России. Мы передаем родным 
и близким ордена Мужества. 
Это символ нашей признатель-
ности воинам-защитникам 
за их подвиг. Иркутск помнит, 
ценит и гордится теми, кто 
отдал жизнь ради будущего 
России: вашими сыновьями 
и братьями, мужьями и отца-
ми, — обратился к присутству-
ющим Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы 

администрации Иркутска

«Ваши сыновья — настоящие 
герои, они отдали свою жизнь 
не зря. Говорю это со всей от-
ветственностью. Сделаем все 
возможное, чтобы помнили 
про их подвиги», — сказал 
недавно мэр Иркутска Руслан 
Болотов на встрече с мамами 
погибших бойцов. Работа 
по увековечиванию памяти 
военнослужащих продолжа-
ется в нашем городе: мемори-
альные доски устанавливают 
на фасадах образовательных 
учреждений, где учились 
участники СВО
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У ИРКУТСКОГО СПОРТА — 13 МЕСЯЦЕВ В ГОДУ
Город наградил сильнейших спортсменов и тренеров 2024-го

В списках лучших — имени-
тые спортсмены Иркутска 
и совсем юные школьники — 

но только те, кто упорством и тру-
дом добился высоких результатов 
в своей дисциплине. Здесь не де-
лят на классы и статусы — здесь 
собирают статистику в каждом 
месяце прошедшего года и выби-
рают самого сильного спортсмена 
месяца. Во вторник, 4 февраля, 
в администрации нашего города 
чествовали 13 лучших спортсме-
нов и наставников года по версии 
муниципального конкурса «Спор-
тсмен года — 2024». Наблюдая 
за торжеством спорта в Иркутске, 
репортер «Иркутска» Ирина Поко-
ева узнала, почему месяцев — 12, 
а «спортсменов месяца» — 13.

Конкурс «Спортсмен года» учредили 
в управлении по физической культуре, 
спорту и молодежной политике комитета 
по социальной политике и культуре мэрии: 
нынешнее награждение — четвертое! Чтобы 
стать участником этих состязаний, спор-
тсменам не нужно собирать справки и гра-
моты, писать характеристики и подавать 
документы: их задача — достойно выступать 
за честь Иркутска на всероссийских и между-
народных соревнованиях. А звание лучше-
го спортсмена по версии города найдет их 

самостоятельно!
— Идея конкурса — отслежи-
вать лучшие результаты иркут-

ских спортсменов за каждый 
месяц и вручать награды 
сильнейшим 12 спортсменам 
по итогу года, — рассказал 

«Иркутску» накануне церемо-
нии Василий Шангин, началь-

ник управления по физической 
культуре, спорту и молодежной 

политике. — Мы сами наблюдаем за всеми 
стартами, в которых участвуют иркутяне, ви-
дим их результаты и определяем лидера. Са-
мым сильным спортсменом может оказаться 
победитель школьных соревнований, если 
у него самый высокий результат конкретного 
месяца! А бывает вот как нынче — сразу два 
чемпиона России и оба в октябре!

И действительно, в списке лучших за ок-
тябрь два лидера: Егор Шапочанский, по-
бедитель чемпионата России по боксу среди 
мужчин, и Курбан Кудиев, победитель чем-
пионата России по дзюдо среди мужчин.

— Иногда нам было очень трудно — вы-
брать одного из равных очень непросто! 
Спортсменов, претендовавших на звание 
«Спортсмен месяца», было больше сотни. 
Но в случае с октябрем вариант был один 
— награждать обоих! — улыбается Василий 
Александрович.

Церемония началась с торжественного 
приветствия: собравшихся встретила пред-
седатель комитета по социальной политике 
и культуре администрации города Татьяна 
Эдельман: «Своим примером вы вдохнов-
ляете молодежь на здоровый образ жизни, 
на занятия физкультурой и спортом. Ис-
кренняя благодарность вашим тренерам 
и наставникам за терпение и умение раскры-
вать таланты подопечных! И спасибо вашим 
родным и близким! За многими достиже-
ниями стоят не только сильные спортсме-
ны, но и их семьи, которые поддерживают 
на пути к успеху». Затем Татьяна Николаев-
на зачитала приветственное слово от мэра 
Иркутска Руслана Болотова.

А дальше — ведущий, цветы, памятные 
награды, благодарственные письма и, конеч-
но, аплодисменты — все, как и полагается 
на церемонии награждения.

Нужно сказать, спортсмены (и тренеры!) 
— люди увлеченные, дисциплинированные 
и очень занятые! Присутствовать на на-
граждении получилось не у всех — многие 
прямо в эти дни находятся на соревнованиях, 
а другие отправлялись на них сразу после 
торжества. А мы желаем им новых крупных 
стартов и побед!

Победители в номинациях
 9 «Спортсмен года» — Михаил Шмыков, чемпион России 
по прыжкам с шестом, мастер спорта международного 
класса.

 9 «Тренер года» — Галина Корзун, заслуженный мастер 
спорта СССР, заслуженный тренер России, спортивный 
судья Всероссийской категории по пулевой стрельбе.

 9 «Проект года» — открытый Кубок Иркутской области 
по многоборью ГТО «Вызов Сибири». Организатор 
и президент региональной физкультурно-спортивной 
общественной организации «Федерация многоборья 
«Готов к труду и обороне Иркутской области» Виктор 
Кузьмин.

 9 «Мероприятие года» — 33-й чемпионат России по бок-
су. Организатор — Иркутская региональная спортивная 
общественная организация «Иркутская областная фе-
дерация бокса». Исполнительный директор — Анатолий 
Байков.

Общее фото — обязательная часть торжественных мероприятий. Этот снимок после награж-
дения победителей конкурса «Спортсмен года» останется на память не только спортсменам, 
но и тем, кому удалось попасть в один кадр с настоящими чемпионами!

«Тренер года»
В этой номинации победителем названа Гали-

на Корзун, четырехкратная чемпионка Европы 
в личном зачете, заслуженный мастер спорта 
СССР, заслуженный тренер России, спортив-
ный судья всероссийской категории по пулевой 
стрельбе. Среди ее воспитанников — Артем 
Черноусов, серебряный призер Олимпийских 
игр в Токио 2020 года, чемпион мира 2018 года, 
трехкратный чемпион II Европейских игр, семи-
кратный чемпион Европы, многократный призер 
чемпионатов мира и Европы.

— Любые награды получать приятно! И тем 
более приятно, когда тебя признают лучшим 
из лучших, — улыбается Галина Николаевна. — 
Я с удовольствием сегодня побывала в этом зале, 
вместе с моим именем прозвучали имена двух 
моих воспитанников — Артема Черноусова и Ва-
лерии Кладовиковой, и это большая радость!

Нужно сказать, что кроме заслуженных спор-
тсменов у Галины Николаевны есть и другие 
подопечные. А если посчитать всех (!), кто про-
шел через руки тренера за 40 лет ее тренерского 
стажа, то это будут сотни ребят.

— Я никогда специально не считала своих 
учеников, но если прямо сейчас прикинуть, 
сколько ребят приходит ежегодно, потом от-
сеивается, плюс те, кто занимается постоянно… 
— подсчитывает в уме Галина Корзун. — Думаю, 
это не меньше 600 (!) человек. Конечно, сейчас 
на улице среди взрослых уже мужчин и женщин 
я некоторых, скорее всего, не узнаю. А со мной 
здороваются! Говорят: «Я у вас тренировался 
тогда-то». Но всегда есть ребята, которые запали 
в душу какими-то чертами или событиями…

Тренировки по пулевой стрельбе у Галины 
Николаевны проходят на улице Поленова, 18 
— в ДОСААФе. Каждый год сюда приходят но-
вички — кто-то просто хочет научиться стрелять, 
а у кого-то твердая цель стать чемпионом.

— Мне очень нравятся ребята, которые на-
целены на высокие достижения, — признается 
Галина Корзун. — У них другая мотивация, дру-
гой настрой. Они ответственно подходят к тре-
нировкам и упорно добиваются своего. Я не учу 
стрелять по банкам — этому можно научиться 
в любом парке за три занятия. Я готовлю только 
чемпионов! Сразу об этом говорю ребятам. И вы 
знаете, многие уходят — честно признаются, что 
не настроены на серьезную работу.

Тренер вспоминает, как когда-то девятилет-
ней девочкой к ней пришла Надежда Колода, 
в будущем — победитель Кубка мира по пулевой 
стрельбе среди юниоров, мастер спорта междуна-
родного класса: «Ручка маленькая, ни один пи-
столет ей не подходит — длины пальца не хватит. 
«Я хочу стрелять!» Ну я ее отправила подрастать. 
Через год она снова пришла. Опять маленькая — 
подросла, но недостаточно. Спрашиваю: «Тебе 
это зачем?» — «Хочу научиться стрелять».— «За-
чем?» — «Стать олимпийской чемпионкой».— 
«Зачем?» — «Выиграть пять миллионов».— 
«А зачем тебе пять миллионов?» И знаете, что 

она ответила? «Купить троллейбус!» В тот мо-
мент это ею двигало, было ее мотивацией! Надя 
добилась серьезных результатов, а Олимпийских 
игр не случилось, хоть она и была максималь-
но близка! Чуть-чуть не хватило внутренней 
энергии».

— Сейчас наши спортсмены ограничены 
в международных соревнованиях, а внутренняя 
готовность к крупным состязаниям определяется 
по тем стартам, в которых выступают сильней-
шие, высший класс. Только тогда спортсмен 
может поддерживать свой уровень и наращивать 
статус. Если ты не имеешь возможности быть 
в этом строю, то набранная высота может рас-
теряться — это происходит на подсознательном 
уровне, — делится Галина Николаевна. — Мы 
стараемся участвовать во всех доступных сорев-
нованиях — очень важно поддерживать тонус 
и мотивацию — и очень ждем, когда появятся 
более широкие возможности.

Что касается условий для тренировок, то ДО-
СААФ соответствует требованиям, хотя и живет 
с тем, что осталось с давних лет. Галина Корзун 
говорит, что вопрос со строительством нового 
тира решен при помощи губернатора Игоря Коб-
зева — есть проект, но его реализация временно 
отложилась.

— Мы стараемся держать планку. Если спор-
тсмен задумал выиграть Олимпиаду, то нужно 
быть на голову выше соотечественников. Мои ре-
бята сейчас подтверждают свои результаты, и мы 
будем стараться, чтобы, когда занавес откроется, 
быть в статусе лучших, — оптимистично завер-
шает Галина Николаевна.

В кадре — Татьяна Эдельман, председа-
тель комитета по социальной политике 
и культуре администрации города, и Га-
лина Корзун, победитель в номинации 
«Тренер года», четырехкратная чемпион-
ка Европы в личном зачете, заслуженный 
мастер спорта СССР, заслуженный тренер 
России, спортивный судья всероссийской 
категории по пулевой стрельбе

К пьедесталу — и на роликах, и на коньках
Лучшим спортсменом авгу-

ста 2024 года назван Дмитрий 
Печерский, обладатель четырех 
золотых медалей первенства 
России по роллер-спорту в дисци-
плинах спидскейтинга (скорост-
ной бег на роликах на треке или 
шоссе. — Прим. авт.). Дмитрию 
14 лет, он ученик 8-го класса 44-й 
гимназии.

— Когда мне было семь лет, 
мы с мамой пошли записываться 
в другую секцию, а по дороге на-
правление изменилось — вместо 
задуманного пошли на ролики! 
— рассказывает Дмитрий. — Тог-
да занятия проходили на малом 
поле стадиона «Труд». Меня при-
няла Ольга Николаевна Тарасова, 
и с тех пор я ее ученик!

Нужно отметить, результа-
тов Дмитрий добился не только 
в роллер-спорте, но и в конь-
кобежном! На коньки-ролле-
ры переходят с наступлением 
зимы, так как в Иркутске пока 
нет крытой асфальтированной 
площадки.

— Раньше катались на коньках 
на стадионе «Труд», то есть на от-

крытом воздухе при любой температуре, а теперь есть ледовый дворец 
«Байкал» — все тренировки проходят там, это, конечно, удобнее, — по-
ясняет Дмитрий. — А вот с роликами теперь, наоборот, стало сложнее — 
специальной площадки у нас нет. Катаемся на островах Юность, Конном 
— просто по дорожкам, но чаще на площадке возле ледового дворца. 
А вообще, где есть асфальт — там и тренируемся.

При этом 14-летний Дмитрий Печерский — один из сильнейших 
спортсменов России в своем виде!

— У меня тренер хороший, — улыбается Дмитрий в ответ на восхи-
щение его талантом. — Мечтаю, конечно же, об олимпийской медали. 
Я бы выбрал дистанцию 500 или 1000 метров на коньках — спринт 
мне ближе, наверное. А роллер-спорт пока, насколько я знаю, не вклю-
чен в олимпийские дисциплины. Надеюсь, мне представится такая 
возможность!

Из всех завоеванных наград Дмитрий больше всего гордится побе-
дой на первенстве Сибирского федерального округа по конькобежному 
спорту и победой в эстафете на роликах, полученной на международных 
стартах в Беларуси.

И кстати, учится Дмитрий на «четыре» и «пять», а из всех школь-
ных предметов больше всего любит алгебру!

Иркутский восьмиклассник 
Дмитрий Печерский на первен-
стве России по роллер-спорту 
в Магнитогорске. Тогда, в ав-
густе 2024 года, юноша стал 
обладателем четырех (!) золо-
тых медалей в дисциплинах: 
спринт, 100 метров; спринт, 500 
м; гонка на очки, 5000 м; трек-
гонка на очки, 5000 м

Ирина Покоева
Фото из архива героев и пресс-службы 

администрации Иркутска

Иркутский силач Егор Сапега
Еще один титул у победителя пер-

венства России по тяжелой атлетике 
Егора Сапеги — «Лучший спортсмен 
марта»!

Тяжелой атлетикой Егор начал 
заниматься в шестом классе. За год 
до этого в школу приходил тренер 
и приглашал желающих попробовать 
себя в этом виде спорта: «Я в то время 
увлекался вольной борьбой, поэтому 
приглашение не было для меня заман-
чивым. Но через год мама решила, что 
я должен себя попробовать, и записала 
меня. И я стал учеником заслуженного 
мастера спорта России Евгения Алек-
сандровича Шишлянникова», — вспо-
минает Егор.

С тех пор прошло уже больше четы-
рех лет — теперь Егор, кроме прочего, 
студент первого курса Государственно-
го училища (колледжа) олимпийского 
резерва Иркутска, его специализация 
— тренер. А двое младших братьев 
Егора тоже тяжелоатлеты. Начали 
тренироваться с семи лет, с разницей 
в один год оба.

— Мне кажется, успехов в этом 
спорте могут добиться многие, кто 
будет упорно работать, но чуть легче 
будет тем, кто плотнее по телосложе-
нию, — рассуждает Егор. — Но важнее 
этого все же упорство, целеустремлен-
ность, а массу можно и набрать! А еще 
важнее, чтобы рядом был хороший 
тренер!

Кстати, вольную борьбу Егор оста-
вил в статусе кандидата в мастера спорта из-за травмы. А в декабре 
2024 года он выполнил нормативы на звание «Мастер спорта России 
по тяжелой атлетике».

— Конечно же, я мечтаю выиграть чемпионат мира и стать олимпий-
ским чемпионом, — говорит Егор. — Надеюсь, что такая возможность 
еще обязательно будет!

Иркутянин Егор Сапега 
на всероссийском турнире 
по тяжелой атлетике «Же-
лезная лига Гераклиона» 
в Москве. 17-летний атлет 
выступал в весовой кате-
гории до 89 килограммов 
среди юношей 13–17 лет 
и занял первое место, на-
брав в сумме двоеборья 
315 кг: в рывке — 142 кг, 
в толчке — 173 кг. Он 
также стал абсолютным 
победителем в своей 
возрастной группе и вы-
полнил норматив мастера 
спорта России

Тренер Егора Шапочанского
Еще один наш собеседник — Юрий Абатулин, заслуженный ра-

ботник физической культуры Российской Федерации, тренер Школы 
высшего спортивного мастерства, в течение 18 лет был главным тре-
нером по боксу Иркутской области. Вместе с ним иркутянин Егор Ша-
почанский в октябре 2024 года стал победителем чемпионата России 
по боксу среди мужчин.

— Признаться, своих учеников я редко хвалю. У меня такой посыл: 
если вас сильно хвалят, вас обкрадывают! — улыбается тренер. — Ру-
гаю частенько, но только для того, чтоб стали лучше! И родителям 
так объясняю — нет цели оскорбить, есть цель добиться большего. 
Хвалю, безусловно, тоже! Но чаще, наверное, все же ругаю.

С такой тактикой Юрий Измайлович вырастил более 20 мастеров 
спорта России и трех мастеров спорта международного класса.

— Когда дети только приходят в спорт, они почти все просто хотят 
научиться драться, чтобы уметь постоять за себя. Сначала большин-
ству интересно, и сразу не скажешь, у кого пойдет, а кто все забросит. 
И дело даже не в способностях, а в целеустремленности, в желании 
работать! У меня было немало толковых ребят, которые могли бы 
стать чемпионами, но по-другому расставили приоритеты.

К Юрию Измайловичу Егор Шапочанский пришел в восемь лет. 
Приехал из Москвы, где с семи лет тренировался у Вячеслава Фетисо-
ва (тезка хоккеиста. — Прим. авт.). Егор был из тех, кто серьезно ин-
тересовался боксом — смотрел бои, соревнования, читал биографии 
спортсменов.

— Такие люди, как Егор, штучный товар. Чтобы такой спортсмен 
вырос, должно сложиться воедино сразу несколько моментов — это 
удача, грамотная работа тренера и, конечно, талант и работоспособ-
ность спортсмена!

А еще, уточняет Юрий Измайлович, очень важна поддержка ро-
дителей: «Некоторые не считают тренировку чем-то важным, могут 
вместо занятий отправить в магазин или с младшими детьми сидеть 
— это, конечно, сбивает серьезный настрой, а как результат — потеря 
перспективного спортсмена».

В марте 2024 года Егор Шапочанский стал мастером спорта России 
международного класса. Следующие достижения, которых тренер же-
лает своему 25-летнему воспитаннику, — участие в чемпионате мира, 
чемпионате Европы и, конечно, в Олимпийских играх.

— Наград еще много впереди, я уверен, — улыбается Юрий 
Абатулин.

И мы тоже уверены в наших спортсменах!

Осенью прошлого года вместе 
с «Иркутском», кажется, ликовал 
весь город: наш спортсмен Егор 
Шапочанский стал чемпионом 
России по боксу. Стоит ли гово-
рить, как мы рады были пого-
ворить с Юрием Абатулиным, 
тренером Егора!

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Спортивная гордость  
Иркутска

Эти имена знают, ими по-
настоящему гордятся ирку-
тяне. Их вклад в спортивную 
мощь нашего города значим 
и отмечен заслуженными 
наградами:
Ольга Осипова — победитель 
Кубка России по стрельбе 
из лука в бесприцельном 
классе;
Артем Черноусов — победитель 
чемпионата России по пуле-
вой стрельбе;
Егор Сапега — победитель пер-
венства России по тяжелой 
атлетике;
Светлана Ахметова — победи-
тель чемпионата России по па-
уэрлифтингу в спорте слепых;
Валерия Кладовикова — по-
бедитель чемпионата России 
по пулевой стрельбе в спорте 
глухих;
Михаил Шмыков — победи-
тель Спортивных игр стран 
БРИКС в дисциплине «прыжки 
с шестом»;
Светлана Виноградова — об-
ладатель двух золотых и сере-
бряной медалей чемпионата 
России по легкой атлетике 
в спорте лиц с ПОДА и спорте 
слепых;
Дмитрий Печерский — облада-
тель четырех золотых медалей 
первенства России по рол-
лер-спорту в дисциплинах 
спидскейтинга;
Виктор Андреев — победитель 
первенства России по гре-
ко-римской борьбе в спорте 
глухих;
Егор Шапочанский — побе-
дитель чемпионата России 
по боксу среди мужчин;
Курбан Кудиев, победитель
чемпионата России по дзюдо 
среди мужчин;
Абдурахмон Курбонов — по-
бедитель в двух дисциплинах 
на первенстве мира по уни-
версальному бою;
Гаджимурад Омаров — бронзо-
вый призер финала междуна-
родных соревнований по дзю-
до Russian Judo Tour.

 Отдельной благодарности 
удостоены тренеры на-

ших чемпионов — люди, кото-
рые вкладывают свои силы, 
душу, время, которые вместе 
со спортсменами переживают 
их победы и поражения как 
свои.

 Кроме этого, отметили 
мероприятия, ставшие для 

Иркутска самыми значимы-
ми. «Проектом года» признан 
открытый Кубок Иркутской 
области по многоборью ГТО 
«Вызов Сибири», а «Меропри-
ятием года» — 33-й чемпи-
онат России по боксу среди 
мужчин.

ЗАКОН ПРИКАЗАЛ 
АКЦИОНИРОВАТЬСЯ
Объясняем горожанам, 
почему знакомые 
всем муниципальные 
предприятия Иркутска 
вынуждены стать 
акционерными 
обществами

Стр. 8–9

16 МАШИН + 17 
МОТОЦИКЛОВ 

И КВАДРОЦИКЛ
Из Иркутска «за ленточку» 

отправят самую большую 
колонну транспорта 

с начала СВО

Стр. 5

НАМ ОЧЕНЬ НУЖНА 
ПОБЕДА
Конкурс «Культурная 
столица»: голосуем сами 
и агитируем за это всех, 
кому дорог Иркутск!

Стр. 2, 5

РАЗВЕДЧИК 
ИЗ СИБИРИ

Как сын иркутского слесаря 
стал директором Службы 

внешней разведки

Стр. 11
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

        № 43 (1179)
15 НОЯБРЯ 2024 ГОДА

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИРКУТСК
15 НОЯБРЯ 2024 ГОДА

РКУТСКРКУТСК
(12+)

Фото rusboxing.ru

Стр. 4

ГОРОД ВЫРАСТИЛ 
ЧЕМПИОНА РОССИИ Иркутянин Егор Шапочанский начал занятия боксом в 7 лет и уже в 25 занял главный пьедестал страны

 № 43, 15 ноября 2024
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        БАБР И СОБОЛЬ —        ДРУЖБА НАВЕК
Как художники переосмыслили геральдику               Иркутска, пожалев соболя

Обычно все дискуссии об иркут-
ском гербе ведутся вокруг исто-
рической ошибки: в XIX веке 

сенатские чиновники, не зная, что 
в Сибири тигра называют бабром, веле-
ли художникам подрисовать хищнику 
бобровый хвост и перепончатые лапы. 
Споры, возвращать тигра на герб или 
оставить как есть, ведутся не один год. 
Единого мнения нет. История знает 
немало таких курьезов, которые при-
жились, и в том, что на нашем гербе 
изображен уникальный мифический 
зверь, есть свои преимущества. У всех 
на гербах львы, тигры, орлы, зайцы, 
олени, а у нас — нечто единственное 
и неповторимое. Но есть люди, которые 
предлагают посмотреть на проблему 
герба под другим углом — творческим.

Арт-директор типографии «Си-Лайн» Ярос-
лав Овсянников вспоминает, что почувствовал, 
когда впервые увидел герб Иркутска: «Большой 
зверь несет в зубах маленького зверька, ясно, 
что он его убил. Мне всегда было жалко собо-
ля. Не сказать, что я против законов биологии… 
Но зачем мифологии и вообще окружающему 
информационному пространству быть настолько 
кровожадными?»

Детские впечатления самые яркие, и история 
несчастного соболя не отпускала долгие годы, 
теперь она стала особенно актуальной в связи 
с развитием туризма. Ярослав учится на психо-
лога и решил применить полученные знания 
на практике.

— Я попытался взглянуть на герб глазами 
гостя города. Кого ни спроси, скажет, что бабр 

несет соболя в качестве добычи. Довольно хищ-
ный образ. А ведь двести лет назад смысл изо-
бражения был совсем другой. Как мне кажется, 
он был про то, что наши края богаты пушниной. 
Соболиный промысел для России XVII–XVIII ве-
ков значил то же, что добыча нефти и газа — для 
нынешней, — поясняет Ярослав.

В сегодняшних реалиях герб утратил промыс-
ловый смысл, считает он. Если мы хотим, чтобы 
Иркутск развивался и богател, то ни к чему нам 
демонстрировать агрессию. Надо показывать 
наши достижения, дружелюбие, гостеприимство, 
мы же город трудовой доблести!

— Подумал: а что если наполнить город и всю 
сувенирную продукцию сюжетами о дружбе 
бабра с соболем? Может быть, и у герба взгляды 
на жизнь изменятся, да и Иркутск изменится — 
все-таки животные сказочные, а в сказках добро 
всегда побеждает, — уточняет Ярослав.

С этой идеей он обратился к художникам — 
профессиональным и любителям, ведь они остро 
чувствуют нерв времени. Так родился проект 
«Соболь жив!» (в оригинале #Собольжив). На се-
годняшний день в нем приняли участие больше 
30 художников и дизайнеров, причем не только 
из Иркутска. Все они очень талантливые, потря-
сающие ребята.

Ярослав показал галерею открыток, их уже 
больше сотни на любой вкус и цвет: в стиле 
русского народного лубка, популярной манги 
(японские комиксы. — Прим. ред.) «Сейлор 
Мун», героического фэнтези, «Звездных войн», 
пузырчатого bubble gum, ленинградских «Мить-
ков», а иркутский художник Степан Шоболов 
изобразил бабра и соболя в стиле сюрреалисти-
ческих полотен Сальвадора Дали.

Отличное решение предложила Алина Сту-
кова — она изобразила бабра с соболем на фоне 
резного наличника. Очень теплая работа, все 

Ничто так не способствует дружбе, как совместная 
трапеза, тем более когда это любимые многими ир-
кутянами позы и знаменитые аршанские чебуреки. 
Автор — Люся Тележкина

Яркая и очень мощная по эмоциональному воздей-
ствию работа художницы Лены Сиселёвой

Ярославу Овсянникову 35 лет. С десяти (!) лет он ра-
ботает в Центре оперативной печати, основателем 
которого является его отец Сергей Анатольевич. Сам 
фотографирует и организовал несколько выставок, 
а его фотопроект из серии «ЖКХ-Арт» побывал на вы-
ставке в Москве. Имя Ярослава — в списке меценатов 
центра современного искусства «Огонь»

Несколько фактов о гербах
 9 Первые гербы появились в Западной Европе (XI–XIII века) во время крестовых походов. 
Их размещали на щитах для военной ориентации. Отсюда щит — важнейший компонент 
герба. В конце XIII века каждая знатная семья имела свой герб.

 9 В России первые элементы геральдики появились в конце XV века при Иване III, который 
использовал двуглавого орла на своей печати. Полноценная геральдическая система на-
чала развиваться в XVII веке.

 9 В 1690 году Иркутску были пожалованы печать и герб. Герб представлял собой бабра в се-
ребряном поле, бегущего по зеленой траве в левую сторону щита и имеющего в челюстях 
своих соболя.

 9 В 1996 году решением городской думы «О символике города Иркутска» был восстановлен 
исторический герб Иркутска и зарегистрирован в Государственном геральдическом реги-
стре РФ под номером 132.

Известный иркутский художник Степан Шоболов создал несколько открыток на тему дружбы 
геральдических животных. Эта композиция навеяна творчеством Сальвадора Дали — бабр парит 
в небе вместе с нерпами, пожарной каланчой и драматическим театром



137 февраля 2025 года | № 4 (1189) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ЭТО ИНТЕРЕСНО

        БАБР И СОБОЛЬ —        ДРУЖБА НАВЕК
Как художники переосмыслили геральдику               Иркутска, пожалев соболя

такое иркутское, родное и узнаваемое. 
Кстати, именно эту открытку вы видите 
на обложке свежего номера «Иркут-
ска». Обратите внимание — в лапе 
у соболя современный смартфон. Это 
очень мило!

Уже появились коллекционеры, 
которые покупают каждую новую 
открытку. Есть даже серии откры-
ток: так, для сообщества психологов 
дизайнер Анна Клейм нарисовала те-
матический цикл, где бабр с соболем 
ведут беседы под портретом Зигмунда 
Фрейда. Есть серия, где геральдиче-
ские звери играют в футбол (художни-
ца Аля Хижняк). И по словам Яросла-
ва, футболисты теперь дарят открытки 
по окончании матча своим соперни-
кам из других городов.

Открытками проект не ограничи-
вается. Принты «Соболь жив!» можно 
печатать на чем угодно: на футбол-
ках, термосах, магнитах, кружках, 
упаковках для фастфуда, бейсболках, 
зонтиках, брелках, ручках, блокнотах, 
сумках-шопперах, пакетах — и кое-
что уже заказывают. Ярослав на-
деется, что идея бабро-соболиной 
дружбы вдохновит других художников 
не только на создание мерча (вещи 
с символикой. — Прим. ред.), но и ко-
миксов и даже мульт фильмов. Для 

творческих людей открываются широ-
кие перспективы проявить себя.

Возможно, новое прочтение симво-
лов города сделает наш мир чуточку 
добрее. Некоторые исследователи 
считают, что существует связь между 
геральдикой и «характером» города, 
его жителей.

— По Карлу Марксу, бытие опре-
деляет сознание. Я стараюсь при-
думывать такие истории, которые 
определят наше бытие в будущем. 
«Соболь жив!» продвигает доброже-
лательность, гостеприимство, показы-
вает, что мы здесь, в Иркутске, живем 
дружно, впитываем разные культуры, 
у нас богатое наследие, природа, исто-
рия, — говорит Ярослав.

Проект продолжается, многие 
работы в процессе, коллекция посто-
янно пополняется. Если вы рисуете 
и у вас есть идеи, пишите Ярославу 
в «Телеграм» https://t.me/yarograph 
и «ВКонтакте» https://vk.com/otmill.

Читатель-скептик спросит: «А за-
чем что-то выдумывать? Хорошо так, 
как есть». Но ведь никто и не призы-
вает менять сам герб! Речь идет о том, 
как использовать наше геральдиче-
ское наследие на благо города и его 
жителей.

Надоели однотипные открытки 
с Дедом Морозом и Снегурочкой? 
Тогда специально для вас новогодняя 
открытка с бабром и соболем. Автор 
— София Бакшеева

От этой работы Екатерины Лазаревой 
веет нежностью. В изображении бабра 
просматриваются тигриные, скорее даже 
кошачьи полоски. А тигр ведь тоже ко-
тик, только большой, и с соболем дружит

А вот ин-
тересная 
и очень 
милая работа 
Олеси Харин-
ской. Худож-
ница предста-
вила, как бы 
выглядели 
бабр и со-
боль, если бы 
были людь-
ми, и как бы 
они взаимо-
действовали. 
Получилась 
любовь

Елизавета Старшинина
Фото автора и из архива героя публикации

НОВЫЙ «РЕКОРД» АФЕРИСТОВ
Пенсионер перевел мошенникам почти  

10 миллионов рублей

С начала года уже более 
ста жителей Иркутской 
области обратились 

в органы внутренних дел с за-
явлениями о мошенничестве. 
В общей сложности они пере-
вели преступникам более 75 
миллионов рублей. Остановим-
ся подробнее на одной из по-
следних историй.

Еще в январе с 60-летним мужчи-
ной связался якобы бывший руко-
водитель организации, в которой он 
до недавнего времени работал. Ему 
сообщили, что правоохранительные 
органы сейчас проверяют всех дей-
ствующих и уволенных сотрудников 
и с ним могут связаться для уточнения 
некоторых сведений.

Через некоторое время пенсионеру 
на самом деле позвонили в популяр-
ном мессенджере. Звонивший сооб-
щил, что в рамках проверки ими были 
обнаружены подозрительные перево-
ды на счета запрещенной на терри-
тории России организации. А также 
предупредил о возможных послед-

ствиях в случае отказа от сотрудни-
чества в поимке лиц, совершивших 
указанные действия.

Далее мужчине сообщили о необ-
ходимости снять все имеющиеся сред-
ства, чтобы совершить резервный пе-
ревод. Изначально пенсионер перевел 
на указанные счета накопленные им 
почти 6 миллионов рублей. Затем он 
продал машину за 2,5 миллиона ру-
блей, занял у родственников 500 ты-
сяч и оформил кредит на 800 тысяч 
рублей. Все эти деньги потерпевший 
в итоге перевел мошенникам.

Стоит отметить, что ранее мужчина 
уже попадался на уловки злоумыш-
ленников. Пытаясь найти допол-
нительный заработок, он лишился 
300 тысяч рублей.

Полицейские Приангарья напоми-
нают: сотрудники правоохранитель-
ных органов не требуют совершения 
каких-либо финансовых операций 
с вашими деньгами. При поступлении 
подобного рода звонков немедлен-
но прекращайте разговор и кладите 
трубку. Сохраняйте бдительность 
— мошенники могут вам позвонить 
в любой момент, и вы можете даже 
не понять, как стали жертвой обмана.

Не верьте незнакомцам 
по телефону, кем бы они 
ни представлялись. Злоу-
мышленники могут выда-
вать себя за ваших бывших 
руководителей, сотрудни-
ков спецслужб, работников 
банка, государственных 
служащих или право-
охранителей. Помните, 
основная цель телефонных 
преступников — выманить 
ваши конфиденциальные 
сведения для хищения де-
нежных средств. Не выпол-
няйте указаний, получен-
ных по телефону, особенно 
если вас просят совершить 
финансовые операции

САМОЕ ВРЕМЯ УЧИТЬСЯ
Иркутских садоводов и огородников 

приглашают на лекции

Школа садоводов 
Иркутска в субботу, 
8 февраля, в 10.00 

приглашает на лекции, ко-
торые состоятся по адресу: 
улица Ленина, 54 (конференц‑
зал, второй этаж).

Об агротехнике и защите чеснока 
от вредителей и болезней расскажет 
руководитель секции ягодных ку-
старников Клуба имени А. К. Томсона 
Алексей Гусев.

Лекция кандидата биологиче-
ских наук, заведующего кафедрой 

Иркутского государственного аграр-
ного университета, заместителя 
председателя клуба А. К. Томсона 
по науке и просветительской работе 
Евгения Бояркина называется «Лук. 
Агротехника и защита от болезней 
и вредителей».

Садоводы-опытники Вера и Оль-
га Шичалины поделятся знаниями 
о размножении слив и уходе за ними, 
а также расскажут про испытание 
сортов слив на своем фермерском 
участке.

Вход на лекции свободный.

Каждые выходные Школа садоводов Иркутска проводит лекции 
и практические занятия для иркутян, увлеченных огородничеством. 
В эту субботу, 8 февраля, всем желающим расскажут, как вырастить 
богатый урожай лука и чеснока

Людмила Измайлова. Фото из открытых источников

Ирина Звягина, по материалам телеграм-канала «Вас обманывают»
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

106 рублей — цена подписки на месяц 
в 2025 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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ИССЛЕДУЙ, СОВЕРШЕНСТВУЙ, ИЗУЧАЙ!
В преддверии Дня российской науки узнаем, 

какой он, современный ученый

Итак, знакомьтесь: Григо-
рий Александрович Хаитов, 
кандидат юридических наук, 

доцент кафедры конституционного 
и административного права Бай-
кальского государственного универ-
ситета, изучает нормативные акты 
в сфере финансового и администра-
тивного права, их влияние на обще-
ство, пишет научные труды и препо-
дает студентам.

Григорий Александрович работает в БГУ 
пять лет, но, еще получая высшее образование, 
активно участвовал в научной деятельности, 
олимпиадах, конференциях. Затем, по оконча-
нии правовой академии, Григорий Александро-
вич посвятил десять лет государственной служ-
бе, где на практике увидел проблемные зоны 
законодательства.

Став научным сотрудником БГУ, параллель-
но он поступил в аспирантуру по научной специ-
альности «публично-правовые (государственно-
правовые) науки», получил звание кандидата 
наук, создал ряд научных работ и публикаций 
на тему бюджетного права, в том числе моногра-
фию «Правовое регулирование расходов бюд-
жета на социальное обеспечение в Российской 
Федерации».

Сейчас Григорий Александрович исследует 
актуальную для каждого россиянина тему — 
повышение государственных пошлин при об-
ращении в суд, а также введение новых гос пошлин. Ученому предстоит понять, как эти платежи 
влияют на доступ к правосудию как конституционному праву человека, в перспективе его иссле-
довательские работы помогут решить ряд практических проблем.

Студенты знают Григория Хаитова как преподавателя, который увлекательно рассказывает 
о сложном и наглядно знакомит с предметом.

— Честно говоря, только с этого года я вышел в аудиторию к студентам. Было очень волни-
тельно, но сейчас мне нравится общаться с ними, разбирать интересные задачи, вместе реализо-
вывать разные направления научной работы, — рассказывает Григорий Александрович о своем 
педагогическом опыте. — В этом году, когда моделировали судебные заседания, выявили с ре-
бятами проблемы, которые будем решать научным путем. Надеюсь, что кто-то из них загорится 
желанием продолжить научную деятельность, ведь главное в ней — любознательность, нестан-
дартный подход и желание изменить нашу жизнь к лучшему.

Свободное время Григорий Хаитов проводит с близкими, посещает с друзьями интеллектуаль-
ные игры, занимается музыкой — самостоятельно научился игре на пианино, освоил разные про-
граммы по аранжировкам.

— Думаю, что все мои коллеги, как и я, напряженно трудятся, решают важные научные задачи, 
работают с молодежью, — говорит Григорий Александрович. — Поэтому хочу поздравить всех кол-
лег, всех научных работников, преподавателей, студентов, занимающихся наукой, с праздником! 
Желаю исполнения всего намеченного, новых идей, любимой работы!

Александра Луканина. Фото автора

Кандидат юридических наук, доцент 
кафедры конституционного и адми-
нистративного права Байкальского 
государственного университета Гри-
горий Хаитов написал уже несколько 
научных работ и публикаций на тему 
бюджетного права. Одна из его работ 
— монография «Правовое регулирова-
ние расходов бюджета на социальное 
обеспечение в Российской Федерации»

ЖДЕМ РЕЗУЛЬТАТОВ «НОВОЙ ВОЛНЫ»
Скоро объявят имена победителей и призеров 

конкурса профессионального мастерства  
для молодых педагогов Иркутска

В конце 2024 года в Иркутске состоялся традиционный 
муниципальный конкурс «Новая волна», организо-
ванный для молодых педагогических работников об-

разовательных учреждений города. Всего в конкурсе при-
няли участие 44 иркутских педагога (в возрасте до 35 лет). 
В очном туре свои профессиональные навыки представили 
по пять конкурсантов в каждой из трех номинаций:

 9 «Лучший молодой работник дополнительного образования»
 9 «Лучший молодой воспитатель»
 9 «Лучший молодой учитель»
Финалисты заочного этапа продемонстрировали свои достижения и та-

ланты в серии конкурсных испытаний, включая «Интеллектуальную меж-
предметную викторину», где педагоги показали свои знания в области пе-
дагогики, методики и психологии. В испытании «Публичное выступление» 
участники смогли продемонстрировать свою способность излагать личные 
взгляды на важные социальные темы. А в рамках «Защиты образователь-
ного проекта» конкурсанты продемонстрировали командное взаимодей-
ствие, создавая актуальные проекты и обозначая шаги их реализации.

Вот имена финалистов, среди них выявят победителя и призера в каж-
дой номинации:

 9 Александра Андреевна Сафронова, МАОУ «ОК «Лесной»
 9 Дарья Анатольевна Васильева, МБДОУ «Детский сад № 100 «Берегиня»
 9 Елена Дмитриевна Дегтярева, МБДОУ «Детский сад № 156»
 9 Анастасия Николаевна Вапняр, МАДОУ «Детский сад № 148»
 9 Елена Андреевна Голубь, МБДОУ «Детский сад № 77»
 9 Владимир Сергеевич Брытков, гимназия № 25
 9 Александра Алексеевна Аюшеева, СОШ № 10
 9 Полина Анатольевна Лугинина, СОШ № 26
 9 Алена Георгиевна Назарова, СОШ № 57
 9 Дарья Евгеньевна Жиравкова, СОШ № 17
 9 Анна Константиновна Волкова, МАОУ ДО «Дворец творчества»
 9 Ксения Евгеньевна Кулакова, МБУДО «ДДТ № 3»
 9 Анастасия Валерьевна Кузнецова — МБУДО «ДДТ № 5»
 9 Ольга Анатольевна Тверских, МБУДО «ДЮЦ «Илья Муромец»
 9 Яна Владимировна Ерохина, МБУДО «ДДТ № 5»
Имена призеров и победителя конкурса «Новая волна» будут объявлены 

уже в скором времени, во время торжественного закрытия муниципальных 
конкурсов профессионального мастерства.

Максим Самойлов
Фото автора

Профессиональный конкурс «Новая волна» проводится в Иркутске каж-
дый год специально для молодых педагогов. В нем участвуют специ-
алисты в возрасте до 35 лет (включительно) со стажем работы не более 
пяти лет. На фото — финалисты «Новой волны — 2024», и скоро мы 
узнаем, кто из них стал победителем в своей номинации

УЧЕНЫЕ СЛЕДЯТ ЗА НЕРПОЙ 
С ПОМОЩЬЮ БЕСПИЛОТНИКОВ

Эти исследования показали, что 
возрождаются лежбища столетней давности

Директор Байкальского 
музея СО РАН Александр 
Купчинский рассказал 

на пресс‑конференции, посвящен-
ной Дню науки, что, хотя ученые 
считают байкальскую нерпу 
самой благополучной популяцией 
тюленей в стране, «всем хочется 
ее охранять». Сейчас эта работа 
вышла на новый уровень. Если 
самые старые сотрудники музея 
в 70‑х годах на мотоциклах обсле-
довали места обитания нерпы, 
то сейчас их ледовые маршруты 
в рамках сотрудничества с ир-
кутским филиалом Московского 
государственного техническо-
го университета гражданской 
авиации пытаются повторить 
с помощью беспилотников само-
летного и квадрокоптерного типа 
— об этом сообщает агентство 
«Телеинформ».

Интересные факты удалось обнаружить 
в прошлом году. Александр Купчинский 
отметил при этом, что первые известные 
научно-популярные публикации о наблю-
дениях за нерпой появились в 1916 году:

— Затем в 20-е годы появились публи-
кации Иванова, потом работы Пастухова. 
В публикации 1916 года перечислены 
многочисленные лежбища нерпы на полу-
острове Святой Нос, на Ольхоне, островах 
Малого моря, на КБЖД. Однако в 80–90-е 
годы ни один исследователь не отмечал 
животных нигде, кроме как на лежбище 
на Больших Ушканьих островах.

Александр Купчинский считает, что 
это могло быть связано как с ухудшением 
состояния популяции, так и наоборот — 

с улучшением, поскольку на летние леж-
бища обычно выходят слабые и больные 
животные, которые не смогли перелинять 
на льду. А исследования 2024 года показа-
ли, что возрождаются лежбища, описан-
ные более ста лет назад — на полуострове 
Святой Нос, острове Ольхон. Более того, 
животные облюбовали еще и участок около 
причалов в Листвянке.

По словам директора Байкальского му-
зея СО РАН Александра Купчинского, нер-
па совершенно не боится беспилотников 
и подпускает их близко, в редких случаях 
может лениво уйти от надоевшего аппара-
та. С помощью дронов удалось показать, 
как нерпа ведет себя на льдах — в местах 
естественной линьки, что очень отличается 
от поведения на береговых лежбищах. Уже 
появились статьи на основании получен-
ных исследований.

Людмила Измайлова,  
по информации «Телеинформа»
Фото из открытых источников

УВАЖАЕМЫЕ ИРКУТЯНЕ!
День российской науки объединяет всех, кто 

посвятил свою жизнь исследовательской дея-
тельности, открытиям и инновациям. Именно 
наука является движущей силой нашего обще-
ства, способствует прогрессу и созданию техно-
логий, улучшению качества жизни.

Прибайкалье славится своими выдающимися 
учеными и исследователями, сильными образо-
вательными и университетскими комплексами, 
авторитетными научными школами. Их вклад 
в развитие отечественной и мировой науки 
колоссален.

В 1949 году именно в Иркутске был создан 
Восточно-Сибирский филиал Академии наук 
СССР. И это во многом определило его социаль-
но-экономическое, промышленное и культурное развитие. Сегодняшнее 
поколение наших исследователей продолжает приумножать лучшие тра-
диции своих предшественников. Сибирское отделение РАН славится тем, 
что разработки местных ученых находят практическое применение по всей 
стране и за ее пределами.

Поздравляю все научное сообщество Иркутска! Ваш интеллектуальный 
труд имеет огромное значение для будущего нашего города, региона, Рос-
сии. Желаю неиссякаемой энергии, творческих успехов, смелых идей и реа-
лизации всех намеченных планов!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

Понаблюдать за байкальскими нерпа-
ми может любой желающий, не вы-
ходя из дома. Видеокамеры на Уш-
каньих островах ведут трансляцию 
в режиме онлайн на сайте Байкаль-
ского музея СО РАН www.bm.isc.irk.ru
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ЛУЧШИЕ В ЖИЛИЩНОМ ПРАВЕ
Новый конкурс для будущих юристов от Нотариальной палаты Иркутской области

1 марта 2005-го на смену старому Жилищному 
кодексу 1984 года пришел новый, отвечающий со-
временным реалиям. Мы пользуемся им по сей 
день при покупке, продаже, аренде жилья, оплате 
коммунальных услуг и капитальном ремонте. Без 
знания кодекса можно стать жертвой мошенни-
ков или заключить невыгодную сделку, потерять 
миллионы и даже саму недвижимость. Поэтому 
каждому, кто заботится о своем имуществе, важно 
ознакомиться с основными положениями Жилищ-
ного кодекса. Многие студенты-юристы выбирают 
эту отрасль права, чтобы защищать граждан, и уча-
ствуют в конкурсах, проверяя и подтверждая свои 
знания в решении задач.

Конкурс «Я — лучший в жилищном праве» про-
ходит уже второй год и призван стимулировать 
образовательный и исследовательский процессы 
среди студентов высших учебных заведений, раз-
вивать творческие навыки молодежи и создавать 
благоприятные условия на пути к академической 
или профессиональной карьере.

— Ни для кого не секрет, что совре-
менному обществу в настоящее вре-
мя необходима интеллектуально 
развитая личность с ее внутренним 
миром, интересами, потребностя-
ми и творческими способностями. 
И для нашей страны становится 
чрезвычайно актуальной проблема 
выявления, развития и поддержки 
одаренных детей, — отмечает прези-
дент Нотариальной палаты Иркутской об-
ласти Евгений Геннадьевич Воробьев. — Одаренная 
и талантливая молодежь — это потенциал любой 

Нотариальная палата Иркутской обла-
сти совместно с Иркутским институтом 
Всероссийского государственного уни-

верситета юстиции и Иркутским отделением 
Ассоциации юристов России с 1 по 15 апреля 
проведут II Всероссийский студенческий на-
учно‑практический конкурс «Я — лучший 
в жилищном праве». Тема в этом году звучит 
как «Нотариальная защита жилищных прав», 
конкурс проводится в честь 20‑летия Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации.

Первый конкурс «Я — лучший в жилищном праве» состоялся 
в 2024 году, он был посвящен теме капитального ремонта 
и собрал более 200 участников из разных регионов России. 
Все этапы проходили в дистанционном формате, однако 
награды победителям вручали офлайн. Участники отмети-
ли, что подобные соревнования — отличная возможность 
проверить свои силы, проявить креатив и поработать над 
решением реальной юридической проблемы

страны! Данный конкурс будет прекрасной возможностью выявить 
талантливых и интересных молодых людей, как в отдельно взятом 
регионе — Иркутской области, так и во всей Российской Федера-
ции. Конкурс станет площадкой для презентации идей в такой ак-
туальной сфере, как жилищное законодательство, молодые люди 
смогут показать свои достижения и, конечно же, получить профес-
сиональную оценку проделанной ими работы.

Как и многие мероприятия Иркутского института ВГУЮ, 
конкурс ориентирован не только на теорию, но и на практиче-

ское применение юридических знаний. Все этапы проходят 
в удаленном формате. Сначала участникам предстоит пройти 
тестирование на знание норм гражданского и жилищного 
законодательства. На ответы отводится всего час, в следу-
ющий тур перейдут 40 % участников с самыми высокими 
результатами.

Далее конкурсанты должны будут подготовить видеоролики 
на одну из двух тем по выбору. Это может быть короткий ролик, 
до двух минут, на широкую аудиторию, доступный и понятный 
всем, или же разбор актуального вопроса для профессионального 
юридического сообщества. Кстати, «Я — лучший в жилищном 
праве», можно сказать, вырос из конкурса видеороликов.

— Трижды мы проводили 
конкурсы на узкоспециализи-
рованные темы, в том числе 
касающиеся ЖКХ и капиталь-
ного ремонта. Видеоролики 
мы и наши соорганизаторы 
направляли в дальнейшем 
на информирование граждан, 
— рассказала заместитель дирек-
тора по научной работе Иркутского 
института ВГУЮ, доктор юридических наук Светла-
на Игоревна Суслова. — Интерес к конкурсу растет 
с каждым годом, в 2024-м в нем приняли участие бо-
лее 200 ребят из разных городов, ведущих вузов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. Учитывая, что сегодня про-
водится очень много конкурсов, для нашего филиала 
это большая цифра. Иркутяне составляют достойную 
конкуренцию учащимся из других регионов, имея 
такой опыт, они начинают верить в свои силы и смело 
участвуют в других всероссийских конкурсах.

В видео важно не только раскрыть тему, учитывая 
законодательную базу и судебную практику, но и гра-
мотно, интересно и убедительно подать материал. 
Также дополнительные баллы получит участник, кото-
рому зрители поставят больше всего плюсов в коммен-
тариях в социальной сети «ВКонтакте» и телеграм-
канале Нотариальной палаты Иркутской области, где 
будут выложены работы.

Только 10 лучших выйдут в финал и получат слож-
ную кейс-задачу на актуальную тему. Жюри выберет 
трех победителей, они получат дипломы и денежные 
призы, что приятно для студентов. По словам участ-
ников прошлого конкурса, «Я — лучший в жилищном 
праве» — прекрасная возможность проверить свои 
знания и умение приложить их к реальной ситуации, 
проявить себя с творческой стороны и посоревновать-
ся с будущими юристами на федеральном уровне.

Если вы студент и хотите принять участие в кон-
курсе, успевайте подать заявку до 27 февраля 
включительно на странице в группе «ВКонтакте» 
«Жилищное право: учеба, практика, наука, жизнь» 
с пометкой «На конкурс «Я — лучший в жилищном 
праве». Желаем удачи!

Александра Луканина. Фото предоставлено Иркутским 
институтом Всероссийского государственного  

университета юстиции

ПОКОЛЕНИЕ АВТОМАТИЗАЦИИ 
И ЦИФРОВИЗАЦИИ

Студент политеха и «Академии ИТ» получил 
именную стипендию губернатора

Валерий Бобров — студент 
четвертого курса ИРНИТУ 
(специализация «Информа-

ционные системы и технологии»), 
а с 2023 года учится и в «Академии 
ИТ» — по дополнительной образо-
вательной программе, которая га-
рантирует трудоустройство по спе-
циальности в энергохолдинг после 
успешного завершения обучения 
по целевому договору. Он также 
принимает активное участие в на-
учной работе, является автором 
статей о современной энергети-
ке, а ряд разработанных им ком-
пьютерных программ уже имеют 
свидетельство о государственной 
регистрации.

— Когда я узнал, что стал стипендиатом, 
то понял, что я на правильном пути и надо 
продолжать усердно работать, чтобы продол-
жать побеждать. Благодаря «Академии ИТ» 
я обрел уверенность в себе, начал подавать 
заявки на научные конкурсы и занимать 
призовые места, что сыграло важную роль 
в получении стипендии, — отмечает Валерий 
Бобров.

Именная стипендия вручается студен-
там и аспирантам по итогам конкурсного 
отбора. В 2024 году было подано 164 заяв-
ки, победителями стали 50 студентов и 20 
аспирантов из восьми вузов и пяти научных 
учреждений Приангарья. Победители полу-
чат стипендии на общую сумму 3,6 миллиона 
рублей: по 50 тысяч рублей — студенты, по 55 
— аспиранты.

Выбирая лучших, экспертная комиссия 
учитывает академическую успеваемость и на-
учную активность — победы в олимпиадах 
и грантовых конкурсах, участие в конферен-
циях, наличие публикаций и многое другое.

«Академия ИТ» обеспечивает студентам 
возможность развивать свою научную де-

ятельность. Это специализированная про-
грамма обучения от Эн+ на базе Иркутского 
политеха, Иркутского и Братского госуни-
верситетов, направленная на обеспечение 
компании высококвалифицированными 
молодыми кадрами дефицитных специально-
стей, подготовленными в соответствии с за-
просом бизнеса. Основатель энергохолдинга 
Олег Дерипаска, сам с отличием окончивший 
физфак МГУ, не раз отмечал важность ра-
боты со студентами, постоянной интеграции 
их в рабочие процессы компаний, а также 
необходимость формирования кадрового 
резерва энергохолдинга за счет молодых 
профессионалов.

Максим Самойлов
Фото пресс-службы Эн+

Студент политеха Валерий Бобров 
вошел в число 70 лучших студентов 
Иркутской области. «Мне нравится 
ускорять процессы с помощью циф-
ровизации. И после выпуска из вуза 
я хотел бы продолжать работать над 
автоматизацией процессов и цифро-
вой трансформацией», — рассказал 
Валерий после награждения

РАСТЕНИЯ ПРОТИВ КЛЕЩЕВОГО ЭНЦЕФАЛИТА
Иркутские ученые разрабатывают средства 

с высокой противовирусной активностью

Ученые Научного центра про-
блем здоровья семьи и ре-
продукции человека в ходе 

изучения биологической актив-
ности экстрактов растений тра-
диционной тибетской медицины 
выделили три химических веще-
ства с высокой противовирусной 
активностью против вируса кле-
щевого энцефалита. Лаборатор-
ные исследования подтвердили 
эффективность этих веществ при 
низкой токсичности для клеток 
млекопитающих.

Специалисты исследовали противо-
вирусные свойства экстрактов нескольких 
азиатских растений. Среди них выявили 
три с наиболее активным противовирус-
ным действием: экстракты растения хари-
таки (Terminalia chebula), гипекоума пря-
мого (Hypecoum erectum) и горца змеиного 
(Polygonum bistorta).

Сейчас существует один препарат для 
лечения и профилактики вируса клещевого 
энцефалита — донорский иммуноглобулин 
человека. По словам ученых, у него есть 
ряд недостатков: дорогое производство, 
высокие требования к условиям хранения 
и транспортировки. Иммуноглобулин 
выделяют из крови иммунизированных 
людей, из-за чего растет риск развития ана-
филактических реакций и антителозависи-
мого усиления инфекции.

А растительные компоненты, как ут-
верждают ученые, оказывают прямое 
действие на вирус клещевого энцефалита 
и имеют низкое токсическое воздействие 
на клетки организма. Кроме того, они де-
шевле в производстве.

— В ходе научной работы нами были 
расшифрованы три химических компонен-
та, которые придают экстракту харитаки 
вирулицидные свойства. Это пуникалагин, 
тригаллоил глюкоза и корилагин. Экспери-
ментально мы доказали, что эти вещества 
в химически чистом виде обладают пря-

мым вирулицидным действием в отноше-
нии вируса клещевого энцефалита и пер-
спективны для создания новых препаратов 
для профилактики и лечения, — поясняет 
младший научный сотрудник Научного 
центра проблем здоровья семьи и репро-
дукции человека Иннокентий Соловаров.

— В 2024 году мы завершили этап лабо-
раторных исследований и подготовились 
к переходу на следующий уровень. Уже 
закуплены необходимые препараты, опре-
делен партнерский центр, на базе которого 
будут проводиться доклинические иссле-
дования, — рассказала директор Научного 
центра проблем здоровья семьи и репро-
дукции человека, член-корреспондент РАН 
Любовь Рычкова.

Сейчас ведется заключение соответ-
ствующего договора — планируется, что 
к концу 2025 года удастся представить но-
вые результаты по этому перспективному 
направлению.

Майя Новикова, по материалам 
информационных агентств
Фото из архива редакции

Сотрудники Научного центра про-
блем здоровья семьи и репродукции 
человека Максим Хаснатинов и Гали-
на Данчинова — в комнате амплифи-
кации: здесь проходят химические 
реакции и исследования. Тут же 
можно увидеть приборы, на которых 
идет считывание, далее вся инфор-
мация выводится на компьютеры
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История становления: от идеи 
до легенды

История компании уходит корнями в советскую 
эпоху. Более 50 лет назад на месте нынешнего 
предприятия ООО «СибПрибор» работала база 
Облпотребсоюза, занимавшаяся заготовкой при-
родного сырья. В непростые годы перестройки 
предприятие приобрело новую жизнь благодаря 
инициативному предпринимателю, который сумел 
увидеть огромный потенциал таежных ресурсов. 
Так началась эпоха заготовки и переработки ди-
корастущего сырья, включая ягоды, грибы, травы 
и дикое мясо.

Новый виток развития компании начался 
в 2003 году, когда было выявлено, что сырье Вос-
точной Сибири обладает высоким содержанием 
биологически активных веществ. Это откры-
тие вдохновило руководство предприятия 
на создание уникальной технологии, спо-
собной сохранить всю пользу природ-
ного сырья. Проведенные собствен-
ные лабораторные исследования 
подтвердили превосходные качества 
таежных ресурсов. Исследования 
доказали, что резко-континенталь-
ный климат и экологическая чисто-
та Прибайкалья создают идеальные 
условия для роста растений с высо-
ким содержанием полезных веществ, 
которые можно использовать для 
создания качественных оздоровительных 
продуктов.

Наука во главе производства
Основной задачей предприятия стала 

разработка технологии переработки 
качественного сибирского сырья 

с максимальным сохранением 
и концентрированием его полез-

ных свойств.
Для создания уникальной 

технологии потребовалось при-
влечь к процессу разработки 
ученых из разных областей: 
физиков, химиков, биологов, 

медиков. В 2008 году были 
получены первые рабочие ла-

бораторные образцы продукции. 
Создание и отработка авторской 

технологии в промышленных мас-
штабах длились практически десять лет. 

В 2013–2014 годах промышленное производство 
вошло в полную силу, были выпущены рабочие 
образцы экстрактов «БиоЧага» и «БиоДигидро-
кверцетин», а также успешно завершен процесс их 
государственной регистрации.
ООО «СибПрибор» сегодня — это:

• Собственная сырьевая база Прибайкалья, обе-
спечивающая высокое качество сырья.

• Авторская технология переработки, позволяю-
щая максимально сохранить все самое ценное.

• Лабораторный контроль качества на всех 
этапах производства, что обеспечивает высокий 
уровень безопасности.

• Научная доказательная база, подтвержденная 
исследованиями и публикациями в специализиро-
ванных изданиях.

На сегодняшний день компания «СибПрибор» 
продолжает проводить научные исследования 
и разработки.

В 2023 году компания стала членом НОЦ «Бай-
кал». Этот научно-образовательный центр создан 
для содействия импортозамещению и экономи-
ческому развитию региона, внедрения новых 
технологий в промышленность, здравоохранение 
и сельское хозяйство, а также координации науч-
ных и образовательных инициатив мирового уров-
ня. В 2024 году в рамках НОЦ «Байкал» на базе 

Института общей и экспериментальной биологии 
Сибирского отделения РАН было проведено де-
тальное изучение нового уникального продукта, 
производимого компанией «ООО «СибПрибор», 

под названием «Амелан». Он пополнил семью 
эксклюзивных продуктов компании, произ-
водимых под торговой маркой «Байкальская 

легенда».
Продукция, ставшая легендой

Сегодня под торговой маркой «Бай-
кальская легенда» выпускаются вы-

сокотехнологичные биологически 
активные добавки (БАДы), которые 

сочетают в себе уникальное природное 
сырье и передовые научные разработки.

Базовыми высокотехнологичными про-
дуктами компании являются «БиоЧага» — су-

блимированный экстракт березового гриба чага 
и «БиоДигидрокверцетин» — мощный природный 
антиоксидант из древесины лиственницы. «Био-
Чага» и «БиоДигидрокверцетин» обладают высо-
кими антиоксидантными свойствами, которые под-
тверждены лабораторными исследованиями.

Продукцию под торговой маркой «Байкальская 
легенда» можно назвать стратегической, так как 
она профилактирует основные «болезни цивили-
зации», которые еще называют болезнями XX—
XXI веков. Именно эти заболевания становятся 
основной причиной смертности как в России, так 
и во всем мире. К ним относятся сердечно-сосуди-
стые, онкологические, неврологические заболева-
ния, сахарный диабет.

Исследования, проведенные на базе Института 
общей и экспериментальной биологии Сибирского 
отделения Российской академии наук, показали, 
что при совместном приеме экстракты «БиоЧага» 
и «БиоДигидрокверцетин» взаимно усиливают 
действие друг друга.
Кому и зачем необходим прием 
«БиоЧаги» и «БиоДигидрокверцетина»?

Эта продукция нужна всем жителям городов 
начиная с 14 лет. Совместный прием «БиоЧаги» 
и «БиоДигидрокверцетина» обеспечивает усилен-
ный природный детокс, помощь для сердца и сосу-
дов, а также осуществляет контроль уровня сахара 
в крови и защиту организма от воздействия небла-
гоприятных факторов внешней среды. «БиоЧага» 
и «БиоДигидрокверцетин» получили заслуженное 
признание благодаря доказанной эффективности 
и безопасности.

КО ДНЮ РОССИЙСКОЙ НАУКИ

НАУЧНЫЙ ПОДХОД И УНИКАЛЬНЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ

Сегодня ООО «СибПрибор» — это со-
временная, высокотехнологичная 
компания, которая является ярким 

примером успешного применения научного 
подхода в производстве продукции из при-
родного сырья. Предприятие базируется 
в Иркутской области, регионе с уни-
кальными природными условиями, 
и использует в своей работе исклю-
чительно экологически чистое сырье 
Прибайкалья. Основными базовыми 
продуктами компании являются «Био-
Чага» и «БиоДигидрокверцетин», которые 
выпускаются под торговой маркой «Байкаль-
ская легенда». Именно благодаря научным 
исследованиям и инновационным техноло-
гиям ООО «СибПрибор» добилось признания 
не только в России, но и за рубежом.

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ООО «Сиб-
Прибор» — это 

не просто произво-
дитель, это символ син-
теза природы и науки, 

традиций и инноваций. 
Компания продолжает раз-

виваться, оставаясь вер-
ной своей миссии: «Мы 

работаем, чтобы здо-
ровых людей было 

больше».

В 2024 году на полках аптек появился новый 
высококачественный продукт «Амелан». Он, 
как и предыдущие, уникален. Его уникальность 
кроется в составе. Основным действующим ве-
ществом продукта является грибной меланин. 
«Амелан» восстанавливает уровень меланина 
в организме и при этом замедляет процессы 
старения, способствуя профилактике многих 
серьезных возрастных заболеваний

ООО «СибПрибор» — это современная, высокотех-
нологичная компания, которая является ярким 
примером успешного применения научного под-
хода в производстве продукции из природного 
сырья. Именно благодаря научному подходу (ис-
следования, инновационные технологии) компа-
нии удалось добиться признания не только в Рос-
сии, но и за рубежом. На фото — один из базовых 
продуктов компании «БиоДигидрокверцетин»Слоган ООО «СибПрибор» — «Создавая лучшее…» — 

отражает основную цель предприятия: создавать каче-
ственные, лучшие в своей категории продукты на благо 
здоровья людей. Экстракты «БиоЧага» и «БиоДиги-
дрокверцетин» относятся как раз к таким продуктам

Майя Новикова
Фото предоставлено ООО «СибПрибор»
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?

— Контракт заключается 
на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?

— В условиях проведения 
специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?

— Контракт о прохожде-
нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 

а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-

ванным во-
енно-учетным 

специальностям) 
по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?

— Право поступить 
на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?

— Гражданам, признан-
ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20‑04‑46. 

Горячая линия 
— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:

• возможность приобретения жилья за счет Минобо-
роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);

• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);

• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(7–14 февраля)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заяв-
кам) (6+)
«Татьянин день». Выставка живописи и графики студентов 
ГБПОУ «ИОХК имени И. Л. Копылова» (0+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
планшетная выставка к 100-летию Л. И. Гайдая (0+).
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а. Тел. 710‑161, 
710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени твор-
чества» (0+)
«Вдохновленное природой мастерство». Выставка Союза ма-
стеров «ОНИКС» (плетение из растительных материалов) (0+)

Легкие акварельные «Городские пейзажи» Сергея Юдина — ко-
ренного иркутянина, известного многим по его работе депу-
татом в городской думе. Открыть человека с новой стороны 
всегда интересно. И посмотреть на любимый Иркутск тоже

«Городские пейзажи». Персональная выставка Сергея Юдина 
(0+)
«Мир мой!». Персональная выставка Андрея Красильникова 
(0+)
Выставка произведений преподавателей и учащихся МАУ ДО 
«ДХШ», Тулун, в рамках проекта «Город — городу» (0+)
Изостудия «Маленький художник» (по заявкам) (0+)

 � 8 февраля — с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Открытие выставки живописных работ 
членов ИРОО «Данко» (6+)
Выставка ФГБОУ ВО ИГУ «Институт дополнительного образо-
вания «Вдохновение» (керамика) (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204‑494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 

XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204‑884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Отсветы». Выставка заслуженного художника РФ, академика 
и первого вице-президента Российской академии художеств 
Виктора Калинина (0+)
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Перевало-
вых до Хайтинского завода» (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34‑01‑46.

Галерея сибирского искусства
«Печать минувшего». Выставка Николая Новикова и Галины 
Зайцевой (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33‑43‑89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Секреты изобретений Леонардо да Винчи». Интерактивная 
выставка для детей и взрослых (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

 � 9 февраля
Кураторская экскурсия по выставке «Хранитель воинской 
славы» кандидата исторических наук, старшего научного со-
трудника музея И. А. Воронова. К столетию со дня рождения 
историка Ильи Иннокентьевича Кузнецова (12+). Начало 
в 14.00.

 � 14 февраля
Музыкальный квартирник, посвященный романтичному 
празднику, на котором будут исполнены самые красивые пес-
ни о любви, семье и взаимопонимании, от коллектива «5/2» 
(Иркутск) (12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200‑368.

Отдел «Окно в Азию»
 � 8 февраля

Мастер-класс «Керамика неолита» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259‑821.

Отдел истории
 � 13 февраля

Кинолекторий «Иркутский киноклуб» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33‑34‑49.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Краски Сибири — 2024». Ежегодная отчетная выставка (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 55‑45‑95.

Галерея «ЛеАрт»
«25 прекрасных лет». Выставочный фотопроект к юбилею 
галереи «ЛеАрт» (вход бесплатный) (6+)
Адрес: ул. Бубушкина, 1. Тел. 8 914 909 80 28.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспо-
зиция (6+)
«Род». Персональная выставка Анастасии Байкаловой (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Диалоги творчества». Выставка художников России. Взаимо-
действие разных стилей и подходов в искусстве (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Чехо-
ва). Тел. 8 (914) 945 8155.

Творческое пространство «Гений места»
Выставка «Миры Эмира Кустурицы». Организована творче-
ской студией «Кедровка» (12+)
Адрес: мкр‑н Университетский, 68.

ТЕАТРЫ
Театр пилигримов имени В. Соколова

 � 8 февраля
Ш. Перро. «Кот в сапогах». Музыкальная сказка (0+). Начало 
в 11.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. К. Цеткин, 13а. 
Тел. 20‑44‑32.

Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 9 февраля
М. Корнев. «Илья Муромец». Богатырская сказка (6+). Начало 
в 12.00.

Свою русскую жену Варвару Тан До встретил во время войны. 
Один из эпизодов спектакля посвящен свадьбе. На фото — коман-
дир Алексей Петрович Егоров (заслуженный артист России Вадим 
Дейнеко) благословляет молодых. Как и положено на свадьбе, 
виновники торжества, роли которых исполняют актеры Даниил 
Федоров и Оксана Малова, поют песни о любви и о победе над 
врагом. В зале им в этот момент активно подпевают зрители

 � 14 февраля
М. Корнев. «Однополчане. Легенда о генерале Тан До». Драма 
(16+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46‑99‑68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 11 февраля

«Сталинград: пылающее эхо войны». Историческое медиа-
досье в библиотеке № 32 — библиотеке семейного чтения «Ис-
токи» (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22‑44‑22.
«Мир необыкновенных приключений Яна Ларри». Литератур-
ный час к юбилею писателя Я. Л. Ларри в библиотеке № 20 
имени Е. А. Евтушенко (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр‑н Юбилейный, 22. Тел. 46‑12‑77.
«Вторая Отечественная. Славное начало». Патриотический 
час в библиотеке № 10 — «Библиотеке первых иркутских 
гидростроителей» (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 42‑49‑28.

 � 12 февраля
«Глаголы неба на земле». Вечер памяти к 135-летию со дня 
рождения Б. Пастернака в Центральной городской библиотеке 
имени А. В. Потаниной (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23‑93‑91.

 � 14 февраля
«Я дарю тебе книгу». Праздничный фримаркет в детской 
библиотеке имени А. С. Пушкина (6+). Начало в 15.00
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 32. Тел. 20‑98‑29.

Гуманитарный центр — библиотека семьи 
Полевых

 � До 11 февраля
«Там, где живет свет». Персональная выставка картин худож-
ников — преподавателей ДХШ имени В. И. Сурикова Светла-
ны Николаевны Шеиной и Ольги Николаевны Ковбас (6+)

 � 10 февраля
«Кто такой Пушкин?». Литературная игра для учеников 4-го 
класса ко дню памяти А. С. Пушкина (6+). Начало в 12.00.

 � С 10 февраля по 7 марта
«Мама — солнышко мое». Конкурс детского рисунка к 8 Марта 
(0+). Начало в 12.00.

 � 12 февраля
«Безопасный интернет». Викторина для учащихся 3–4-х клас-
сов к Всероссийской неделе безопасного Рунета (6+). Начало 
в 13.00.

 � 13 февраля
«Добрая книга для доброго сердца». Библиотечный урок для 
дошкольников к Международному дню дарения книг (6+). 
Начало в 10.00.
«Жила-была на свете лягушка». Кукольный спектакль для 
детей дошкольного возраста к 170-летию писателя В. М. Гар-
шина (0+). Начало в 10.30.
«А все-таки жаль…». Литературно-музыкальная гостиная для 
старшеклассников ко дню памяти А. С. Пушкина (12+). Начало 
в 14.00.
Адрес: мкр‑н Университетский, 70. Тел. 36‑95‑66.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 9 февраля
Авторский проект протоиерея Евгения Прохорова «Кинопоэ-
зия: следуем за образом» (16+). Начало в 14.00.

 � 12 февраля
Встреча клуба любителей путешествий «Мечта» (16+). Начало 
в 18.00.

 � 13 февраля
Литературно-музыкальная встреча «Зимние посиделки» с во-
кальным коллективом «Ангара» ГТК «Любимовка». Руково-
дитель — Владимир Браништи. МЦАД: Музыкальная гостиная 
(6+). Начало в 14.00.

 � 14 февраля
Встреча краеведческого книжного клуба. Просветительская 
лекция от краеведов Молчановки Ивана Попова и Софьи Об-
ровец «Иркутск: история в любви» (12+). Начало в 17.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48‑66‑80.

Большой Иркутский планетарий
 � 9 февраля

Экскурсия по звездному небу и фильм «Горячая энергия Все-
ленной» (12+). Начало в 17.00.
«Этнобит. Тихий концерт» (12+). Начало в 18.00.

 � 14 февраля
Живая музыка «Сартр. Музыкальное шоу» (12+). Начало 
в 19.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 89648151518.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Ремонт холодильников и морозильных камер! Качественна! Быстро! 
Недорого! Тел. +7-952-617-35-70.

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.  
Тел.  8-964-651-98-76. 

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка. 
Тел.  8-914-958-41-93.

Адвокат Верхозина Т.В. Стаж практической работы свыше 35 лет.  
Любая сложность. Тел.  8-902-566-16-17.

УТЕРЯ
Утерян студенческий билет на имя Бородосовой Дарьи Муратовны  просьба 

считать недействительным.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 1. Небольшой округлый стог сена. 6. Враждебное выступление, 
недоброжелательная выходка. 9. Граф-упырь, любитель крови. 10. Сведения на какое-
либо лицо. 11. Музыкальный темп. 12. Обобщающий показатель предпринимательской 
деятельности. 14. В старину большая проезжая дорога. 17. Питательная кормовая трава 
из семейства зонтичных, имя которой произошло от древнерусского названия еды. 
22. Изображение на фотопленке. 24. Толстый домотканый холст. 25. Сорт груши. 28. 
Десерт, дрожащий перед сладкоежкой. 29. Фанатично предан моде. 30. Род булки. 31. 
Моржовая пятерня. 33. Комбинация из трех пальцев. 35. Складная линейка плотника. 
37. Верховья реки. 38. Еврейский язык, основанный на немецком и иврите. 40. «Лицо» 
здания. 43. Ткань, обычно кустарной выделки. 46. «Старшая сестра» арифметики. 49. 
Богатый торговец. 50. Марка японского авто. 51. Сочный плод с крупной косточкой. 52. 
Титул правителей Японии. 53. Силуэт предмета.

По вертикали: 1. Воспитанник военной школы. 2. Название различных космети-
ческих, кулинарных веществ в виде тестообразной массы. 3. Посвященный в тайны. 4. 
Волосы, растущие от висков по щекам. 5. Пышные складки на женских рукавах, юбках. 
6. Бальный танец в трехдольном размере. 7. Молодые рога марала, из которых про-
изводят лекарства. 8. Состояние при испуге, когда бегут мурашки по спине. 13. Отсут-
ствие любой деятельности. 15. Порча на железо. 16. Квадратное построение пехоты. 18. 
Верхняя часть челюсти. 19. Южное хвойное дерево. 20. Влияние, уважение в обществе. 
21. Приземление самолета. 22. Шерстяной безворсовый двусторонний ковер ручной 
работы. 23. Удар в боксе. 26. Что собой представляет крещение? 27. Густая крупяная 
похлебка. 32. Дерево, растущее в Средней Азии. 34. Грамматическая категория глагола. 
36. Первая женщина, из-за которой пострадал мужчина. 39. Буква латинского алфави-
та. 40. Трюк иллюзиониста. 41. Вид обуви. 42. Монастырь у бурят-буддистов. 43. Мел-
кая промысловая рыба. 44. Оптический квантовый генератор. 45. Повышенное нервное 
возбуждение с потерей самоконтроля, вид сумеречного помрачения сознания. 47. От-
личительный знак государства. 48. Коробка для перевязочного материала.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Копна. 6. Выпад. 9. Дракула. 10. 

Досье. 11. Ленто. 12. Прибыль. 14. Тракт. 17. Сныть. 22. 
Кадр. 24. Рядно. 25. Боск. 28. Желе. 29. Сноб. 30. Сайка. 
31. Ласт. 33. Дуля. 35. Метр. 37. Исток. 38. Идиш. 40. 
Фасад. 43. Холст. 46. Алгебра. 49. Купец. 50. Мазда. 51. 
Абрикос. 52. Сегун. 53. Абрис.

По вертикали: 1. Кадет. 2. Паста. 3. Адепт. 4. Баки. 
5. Буфы. 6. Вальс. 7. Панты. 8. Дрожь. 13. Бездействие. 
15. Ржа. 16. Каре. 18. Небо. 19. Тис. 20. Престиж. 21. 
Посадка. 22. Килим. 23. Джолт. 26. Обряд. 27. Кулеш. 32. 
Арча. 34. Лицо. 36. Ева. 39. Икс. 40. Фокус. 41. Сапог. 
42. Дацан. 43. Хамса. 44. Лазер. 45. Транс. 47. Герб. 48. 
Бикс.
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